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Информационное сообщ ение
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Коммунистической партии Советского Союза
8 марта 1962 года на Пленуме Центрального Комитета 

КПСС продолжалось обсуждение доклада товарища Н. С. 
Хрущева «Современный этап коммунистического строитель
ства и задачи партии по улучшению руководства сельским 
хозяйством».

На заседании Пленума выступили товарищи: Ф. Д. К у 
лаков (первый секретарь Ставропольского крайкома КП СС ), 
В. Е. Писарев (заведующий лабораторией селекции яровых 
зерновых культур Научно-исследовательского института сель
ского хозяйства центральных районов нечерноземной зоны), 
Л. Я. Флорентьев (первый секретарь Костромского обкома 
КП СС ), С. П. Павлов (первый секретарь Ц К  В Л К С М ), С. Д.

Хитров (первый секретарь Воронежского обкома КП СС), 
В. С. Федоров (председатель Государственного комитета Со
вета Министров СССР по химии), Я. В. Бичевой (первый 
секретарь Ново-Александровского райкома КПСС, Ставро
польский край), В. Е. Чернышев (первый секретарь Примор
ского крайкома КП С С ), В. Г. Комяхов (первый секретарь 
Полтавского обкома КП  Украины), В. В. Гришин (председа
тель ВЦ С П С ), П. И. Морозов (первый секретарь Амурского 
обкома КП С С ), А. А. Кокарев (первый секретарь Краснояр
ского крайкома КП С С ), М. С. Синица (первый секретарь 
Одесского обкома КП  Украины).

Пленум Ц К  КП СС  продолжает работу.

ВСЕ СИЛЫ— НА ПОДЪЕМ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
Речь товарища В. П. МЖАВАНАДЗЕ

Товарищи! В докладе Н. С. Хру
щева показаны те огромные изме
нения, которые произошли в нашем 
народном хозяйстве за последние 
годы в результате успешного * пре
творения в жизнь генеральной ли
нии нашей партии.

Программа коммунистического 
строительства, принятая XX II съез
дом КПСС, направила усилия партии 
и советского народа на практическое 
осуществление главной экономиче
ской задачи —  создание материаль
но-технической базы коммунизма. 
Вопросы дальнейшего подъема сель
ского хозяйства в стране, обсуждае
мые на данном Пленуме, являются 
одними из важнейших вопросов, вы
двинутых Программой и решениями 
исторического XX II съезда КПСС.

Зональные совещания по сельско
му хозяйству, выступления Никиты 
Сергеевича явились для нас большой 
школой, заставили критически пере
смотреть систему земледелия, мето
ды руководства колхозами и совхо
зами.

Большой ущерб сельскому хозяй
ству, как видно сейчас, принесла 
травопольная система, которую на
ши ученые.-работники сельского хо
зяйства превратили в непререкаемый 
закон и которая считалась един
ственной основой земледелия. Эта 
система рекомендовалась для широ
кого внедрения от субтропических 
районов до высокогорных зон, неза
висимо от климатических и почвен
ных условий. Достаточно отметить, 
что в малоземельных условиях даже 
Грузинской ССР при наличии час
тичного орошения и обилия тепла, 
где можно получать в год по два 
урожая, еще в прошлом году в кол
хозах и совхозах под однолетними и 
многолетними травами было занято 
более 17 процентов пашни. Не ис
ключая совершенно посевов трав 
из севооборота для производства 
сенной муки и посева их на скло
нах гор, где необходимо сеять много
летние травы для предотвращения 
смыва почвы, колхозы и совхозы пе
ресмотрели структуру посевов и при
няли меры к увеличению посевов ку
курузы, бобовых и сахарной свек
лы, то есть тех культур, которые 
наиболее эффективны в сельскохозяй
ственном производстве.

Мы в этом году хотим посеять 
горох на сравнительно большой в 
наших условиях площади, на 80 ты
сячах гектаров. Мы располагаем 
двумя тысячами тонн семян горо
ха. Мы уже посеяли горох в февра
ле, марте на 8 тысячах гектаров. 
Если в среднем получим с гектара 
по 15 центнеров гороха и уберем 
его в июне —  июле, то получим 
12 тысяч тонн семян, которыми мо
жем в этом году засеять примерно 
70 тысяч гектаров земли. Причем, 
эти посевы будут предшествовать 
кукурузе или будут проводиться 
после уборки кукурузы на силос. 
Таким образом, мы сможем полу
чить два урожая примерно с 70— 
80 тысяч гектаров.

Принципиальная, научно обосно
ванная критика травопольной систе
мы, данная в докладе товарища 
Н. С. Хрущева, и искоренение пос
ледствий ее господства явится мо
гучим стимулом подъема сельского 
хозяйства.

В докладе II. С. Хрущева убеди
тельно доказано, что возможности 
роста сельскохозяйственного 'произ
водства имеются не меньшие, чем в

промышленности, и что использо-. 
вание этих возможностей целиком 
зависит от уровня организованности, 
уровня руководства. Если в про
мышленности строго соблюдаются 
определенные технологические зако
ны и отступление от них считается 
чрезвычайным происшествием, а по
рой рассматривается как преступ
ление и становится предметом об
суждения партийных и хозяйствен
ных органов, и виновники этих от
ступлений несут ответственность, 
то надо прямо сказать, что в сель
ском хозяйстве агротехнические пра
вила, выработанные наукой, передо
вым опытом, по существу не явля
ются обязательными для большин
ства колхозов и совхозов. Опыт пе
редовых колхозов и совхозов до
казал. что там, где агротехнические 
требования являются законом и 
твердо соблюдаются, —  там мы име
ем высокий уровень производства. 
Именно отсутствием строгой произ
водственной Д И С Ц И П Л И Н Ы  I I  объЯС- 
няется, что в одном колхозе полу
чают высокие урожаи, а в другом 
низкие. Например, Гегечкорский 
район —  субтропический, но там 
в колхозе им. Куйбышева в прошлом 
году получили с каждого гектара 
2,5 тонны сортового чайного листа, 
тогда как в соседнем колхозе им. 
Калинина только 2,5 тонны. Таких 
примеров можно привести немало.

Наши колхозы и совхозы —  
крупные общественные хозяйства, 
они имеют огромные земельные мас
сивы и базируются на высокой техни
ческой основе. Сельское хозяйство 
располагает большим тракторным 
парком, комбайнами и многими дру
гими сельскохозяйственными ма
шинами; в нем трудится армия 
квалифицированных специалистов, 
т. е. имеются все условия для ор
ганизации сельского хозяйства на 
индустриальной основе.

Центральный Комитет партии по 
инициативе Н. С. Хрущева своевре
менно и совершенно правильно по
ставил вопрос о необходимости из
менения системы руководства сель
ским хозяйством, чтобы колхозно
совхозное производство было управ
ляемым, чтобы в колхозах и совхо
зах действовали определенные про
изводственные, агрономические за
коны, осуществление которых обес
печит резкое увеличение производ
ства сельскохозяйственных продук
тов.

Центральный Комитет КП Грузии 
советовался с широким партийным 
и хозяйственным активом по вопро
сам, поставленным Н. С. Хруще
вым. Мы целиком и полностью 
одобряем внесенное предложение о 
создании комитета и министерства 
производства и заготовок сельско
хозяйственных продуктов, а также 
территориальных управлений кол
хозно-совхозного производства и за
готовок. Осуществление новой сис
темы ликвидирует канцелярский 
стиль руководства сельскохозяй
ственным производством и заготов
ками сельскохозяйственных продук
тов по каждому колхозу и совхозу.

Надо прямо сказать, что. посове
товавшись с секретарями райкомов 
и обкомов, советским активом, за
нимающимся вопросами сельского 
хозяйства, сперва мы были склонны 
к тому, чтобы иметь управления в 
районном масштабе. Такого мнения 
придерживался и ряд секретарей 
райкомов. Мы так и докладывали на

совещании и сказали, что предлагаем 
два варианта — межрайонные и 
районные. Никита Сергеевич ска
зал нам: подумайте, посмотрите, по
советуйтесь, как лучше, так и 
сделайте. Действительно, когда про
думали как следует, подсчитали, то 
убедились, что межрайонные орга
низации будут лучше. Мы так и ре
шили, о чем и докладываем Пленуму 
Центрального Комитета. Мы будем 
иметь в республике всего 16 таких 
межрайонных управлений по произ
водству и заготовкам сельскохозяй
ственных продуктов. Будут органи
зованы министерства в двух авто
номных республиках и управление в 
автономной области. Мы считаем, что 
управление по производству и заго
товкам сельскохозяйственных про
дуктов должно размещаться в од
ном из районов, откуда ему лучше 
будет руководить и управлять все
ми подведомственными районами.. 
Мы думаем, что все инспекторы- 
организаторы должны находиться в 
тех колхозах, которые будут закреп
лены за ними. Если руководитель 
управления будет вызывать или на
вещать их, это будет правильно, 
но если им придется выезжать каж
дый день в колхозы, то на это по
требуется много лишнего времени. 
Инспектор-организатор, или назвать 
его лучше ответственный организа
тор, должен постоянно находиться в 
колхозах, жить на территории одно
го из колхозов и отлучаться только 
тогда, когда его вызовут по делам 
службы.

Создание межрайонных организа
ций позволит более сосредоточенно, 
лучше использовать квалифициро
ванные кадры, материальные ресур
сы, помогать колхозам и совхозам. 
Не приходится, скрывать, что иногда 
узкие местные интересы района 
расходятся с общегосударственными 
интересами. Создание территориаль
ных управлений с парторгами ЦК 
Компартии республики или обкома 
партии отнюдь не умаляет роли рай
онных комитетов партии, не сни
мает с них ответственности за сос
тояние дел в районе, положение в 
колхозах и совхозах. Районные ко
митеты партии получат большую по
мощь от межрайонных управлений в 
подъеме экономики сельскохозяй
ственного производства района. Все 
будет зависеть от того, насколько 
правильно они поймут поставленные 
перед ними задачи и как мы сможем 
организовать и направлять их со
гласованную работу.

Во вновь создаваемые территори
альные управления по производству 
и заготовкам сельскохозяйственных 
продуктов Центральный Комитет
Компартии Грузии намечает послать 
подготовленных специалистов, пар
тийных работников, обладающих ор
ганизаторскими способностями и 
волевыми качествами руководителя.

За последние годы проведена
большая работа по подбору руково
дящих кадров колхозов и совхозов, 
но надо признать, что некоторые
председатели колхозов и директора 
совхозов по своим деловым каче
ствам еще не отвечают современным 
требованиям, не способны обеспечить 
должное руководство хозяйством.

Наряду с созданием территориаль
ных управлений мы должны ос^ое 
внимание уделять подбору руково
дящих кадров непосредственно для 
работы в колхозах и совхозах, еще 
больше укреплять их, ибо успех де

ла решается непосредственно в 
сфере производства.

Призыв Н. С. Хрущева к комму
нистам, специалистам сельского 
хозяйства, нашей молодежи, чтобы 
они отдали свою энергию, свои зна
ния, свои способности всенародному 
делу подъема сельского хозяйства, 
найдет горячий отклик как во всей 
стране, так и в нашей республике.

Создание советов при территори
альных управлениях большую по
мощь окажет руководству межрайон
ного управления в наилучшем ис
пользовании сельскохозяйственных 
угодий, техники, организации труда, 
широком распространении передово
го опыта и достижений сельскохо
зяйственной науки, в развитии твор
ческой инициативы.

публики поступили. Колхозы приобре
ли специальные горные плуги, а тра-1 
кторов к ним до сих пор нет.

В Грузии имеется завод малогаба-1 
ритных тракторов «Риони», на базе 
которого можно создать завод по про
изводству крутосклонных тракторов 
ДТ-57. В кооперации с Липецким 
и Харьковским тракторными завода
ми завод «Риони» в ближайшее] 
время сможет удовлетворить потреб
ности всех горных районов нашей 
страны в крутосклонных тракторах. 
Мы поддерживаем предложение Гос
плана СССР, который положительно 
относится к этому, и просим органи
зовать производство тракторов ДТ-57) 
на заводе «Риони».

В настоящее время промышлен- 1

ность не выпускает тракторов для об- 
работки виноградников с междурядь- 
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руководстве сельским хозяйством яв
ляется то, что наши кадры зачастую 
не вникают конкретно в экономику 
колхозов и совхозов.

Никита Сергеевич неоднократно 
обращал наше внимание на необхо
димость считать копейку, вести хо
зяйство рачительно, экономно. Многие 
колхозы и совхозы являются пока 
что еще малорентабельными, имеют 
большую задолженность государству 
лишь потому, что у них велики из
держки производства, большие сред
ства расходуются непроизводительно, 
не на прямые цели, отсутствует 
строгий финансовый контроль. Мож
но привести много фактов, когда кол
хозные средства расходуются расто
чительно, без учета интересов колхо
зов. Но существующему порядку мест
ные органы государственного банка 
не осуществляют в колхозах такого 
же контроля за соблюдением финан
совой дисциплины, как в совхозах и 
на предприятиях. На наш взгляд, не
обходимо повысить роль районных 
отделений Госбанка, предоставив им 
право не принимать к оплате счета 
колхозов на мероприятия, не преду
смотренные их производственно-фи
нансовыми планами.

Назрела также необходимость по
высить материальное стимулирование 
тех колхозов и совхозов, которые 
добросовестно выполняют контракта
ционные договора с государством, 
значительно перевыполняют планы 
продажи сельскохозяйственных про
дуктов государству. Материальная 
заинтересованность должна стать 
мощным рычагом для поднятия поо- 
изводительности труда во всех от
раслях сельскохозяйственного произ
водства.

Хотелось бы высказать еще не
сколько замечаний и предложений.

В горных районах страны все еще 
в основном используется тяговая си
ла животных. Из-за отсутствия спе
циальных орудий в горных районах 
обработка почвы ведется примитив
ными орудиями. Если в равнинных 
районах страны уровень механизации 
вспашки и некоторых других работ в 
настоящее время достигает 85— 90 
процентов, то в горных местностях 
этот уровень не превышает 10— 15 
процентов, а местами и того меньше. 
Возделывание сельскохозяйственных 
культур в горных районах хотя и про
водится на сравнительно небольших 
земельных участках, однако значи
мость этих культур достаточно ве
лика.

Еще в 1957 году перед работника
ми Волгоградского тракторного заво
да была поставлена задача о выпуске 
опытной серии крутосклонных тра
кторов ДТ-57. Однако это задание не 
было выполнено, хотя плуги к этим 
тракторам в Грузию и в другие рес-

П О  З О В У  П А Р Т И И
Всегда, в любом деле, ленинский комсомол— верный помощник партии. 

Вот и сейчас, когда партия решает важные задачи по улучшению руковод
ства сельским хозяйством, созданию изобилия сельскохозяйственных про
дуктов в  стране, молодые патриоты вновь проявляют свою любовь и пре
данность Родине, стремятся быть в передовых рядах борцов за коммунизм.

На проходящем сейчас в  Москве Пленуме Ц К  К П С С  товарищ Никита 
Сергеевич Хрущев призвал юношей и девушек поехать на постоянную ра
боту в деревню, своим личным участием способствовать дальнейшему 
подъему сельского хозяйства. Этот зов услышан молодежью!

Вчера в горком комсомола поступили первые заявления от молодых 
тбилисцев, решивших по зову партии поехать на постоянную работу в де
ревню.

Вот четыре из этих заявлений. Их написали молодые энтузиасты двух 
предприятий Ленинского района— Тбилисского паровозо-вагоноремонтного 
завода и прядильно-трикотажного комбината.

Два неразлучных друга —  комсомольцы Васо Джананашвили и Важ а 
Кошадзе работают в первом паровозосборочном цехе П В Р З  слесарями- 
сборщиками. У  них есть еще одна специальность —  оба они сельские меха
низаторы: могут работать трактористами, комбайнерами. В  ответ на призыв 
партии передовые производственники решили поехать в колхоз — туда, где 
не хватает механизаторов, где они всего нужнее.

Девушки Нина Гоголадзе и Марина Хелашвили работают на прядиль
но-трикотажно?,! комбинате. Первая из них бухгалтер крутильно-мотального 
цеха, вторая —  контролер отдела технического контроля.

Девушки-активистки также приняли решение поехать на работу в один 
из колхозов республики.

—  В  добрый путь, молодые патриоты!
*  * *

Н а  с н и м к е  (слева направо): Марина Хелашвили, В аж а  Кошадзе, 
Васо Джананашвили и Нина Гоголадзе, первыми в республике изъявив
шие желание поехать на работу в деревню. *

, Фото Е. Сусуникашвили.

ковского и Липецкого тракторных за
водов непозволительно затянули раз
работку узкорядного трактора для 
виноградников. Не дожидаясь разре
шения вопроса о производстве этих 
тракторов, Липецкий завод в 1962 го
ду, по нашему мнению, преждевре
менно прекратил производство тра
кторов КД-35. Вот уже третий год, 
как виноградарские районы Грузии и 
других республик не получают этих 
тракторов.

Система машин для комплексной 
механизации горного земледелия раз
рабатывается и создается крайне мед
ленно. Госплан СССР и объединение 
«Союзсельхозтехника» должны обра
тить на это внимание и принять не
обходимые меры.

В докладе товарища Н. С. Хрущева 
особое внимание уделено необходи
мости увеличения производства мине
ральных удобрений и гербицидов. В 
Грузии есть Руставский азотнотуко
вый завод. По нашим подсчетам, име
ется возможность значительно уве- 
ЛИЧИТ1) мощность Руставского азотно
тукового завода и с использованием 
аммиака на производство мочевины. 
Для решения этого вопроса на заводе 
имеются все необходимые условия: 
сырье, энергетика, квалифицирован
ные кадры. По данным Института 
азотной промышленности, увеличение 
производственной мощности завода 
может быть осуществлено на 1,5— 2 
года раньше и на 20 процентов де
шевле, чем строительство нового за
вода.

Одно замечание: мне кажется, что 
районные газеты надо оставить при 
райкомах партии. Жизнь, работа, об
становка покажут, и если это нужно 
будет, то можно в любое время пере
решить.

Товарищи, настоящий Пленум зай
мет особое место в истории нашей 
партии. Решаются коренные вопросы, 
обеспечивающие крутой подъем сель
ского хозяйства, создаются условия 
для достижения в самые кратчайшие 
сроки изобилия сельскохозяйственных 
продуктов для советского народа.

Мы ясно видим те трудности, кото 
рые нам надо преодолеть, чтобы в са
мый кратчайший срок воплотить в 
жизнь решения настоящего Пленума, 
исходящие из великих предначерта
ний XX II съезда КПСС.

От имени Коммунистической пар
тии Грузни, всех трудящихся нашей 
республики заверяем Пленум Цент
рального Комитета нашей партии, что 
мы приложим все свои силы для того, 
чтобы с честью выполнить обязатель
ства перед нашим народом и внести 
свой вклад в общее дело борьбы за 
построение коммунизма в нашей стра
не! (Бурные, продолжительные апло
дисменты).

Тбилисский завод «Грузсель-1 
маш». Десятки агитаторов на всех] 
участках предприятия знакомят1 
токарей, слесарей-сборщиков с 
опубликованными в газетах мате
риалами Пленума Ц К  КП С С.

—  Доклад товарища Н. С. Хру
щева на Пленуме, —  заявил сле
сарь экспериментального участка 
Ираклий Абашидзе, —  мы воспри
нимаем как новую программу 
подъема сельскохозяйственн о г о  
машиностроения.

Ко дню открытия Пленума кол
лектив участка выполнил свои 
обязательства— выпустил 10 куль
тиваторов модели КР-2.

—  Нашим подарком к открытию 
Пленума, —  говорит старший ма
стер участка сборки самоходных 

] шасси Б. Чантурия, —  были также 
|Пять самоходных шасси СШ-8.

Вместе со всем коллективом за
вода мы начали борьбу за сниже
ние себестоимости каждой детали 
на каждой операции.

Рабочий класс- БУдем Достойны 
с е л у  похвалы

В  своем докладе на Пленуме 
Ц К  КП СС  товарищ Никита Сер
геевич Хрущев дал высокую оцен
ку самоотверженного труда гру
зинских чаеводов, эта оценка 
наполнила большой радостью мое 
сердце. Ведь я сама чаевод. Я  
знаю цену труду сборщиц «зеле
ного золота», которые весну, ле
то и осень собирают флеши.

В  прошлом году я собрала со 
своего полугектарного участка 
вместо плановых 4.000 — 7.775 
килограммов. Нынче в честь мар
товского Пленума Ц К  КПСС, в 
ответ на высокую оценку партией 
и правительством нашего труда я 
обязуюсь собрать 10.000 кило
граммов «зеленого золота».

Гули Б А К А Р А Н Д З Е , 
чаевод колхоза имени Маркса 
села Кахати Зугдидского района.
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Советские женщины-активные 
строители коммунизма

М 0 С К В А - 8- (ТАСС). В  Кремлевском Дворце съездов сегодня 
состоялось торжественное собрание, посвященное Международному 
женскому дню — 8 марта.

Волна аплодисментов прокатилась по залу, когда в президиуме 
собрания появились руководители Коммунистической партии и Со
ветского правительства, Герои Социалистического'Труда, зарубежные

Торжественное собрание открыла секретарь М Г К  КПСС Р. Ф . 
Дементьева. С большим подъемом избирается почетный президиум в 
™  Президиума Ц К  КПСС  во!главе с товарищем Н. С. Хруще-

Выступившие — Герой Социалистического Труда ткачиха Крас
нохолмского камвольного комбината Т. М. ■ Пашлова, бригадир под
московного совхода имени Горького М. Е  Головастикова, доктор гео-
стТ у т я Т  ^ РИ Ц аен ко . студентка Второго медицинскою ин
ститута и. А. Михайлова заверили, что миллионы советских женщин
стйч?скогоеобщТстваЛЬ1 И'ЗНаНИЯ великомУ Делу построения коммуни-

С большим воодушевлением участники собрания приняли при
ветственное письмо Центральному Комитету КПСС.

« * * *
М^ж ДУнаР°ДномУ женскому дню было посвящено торжественное 

собрание актива женщин города Тбилиси, состоявшееся 8 марта в
зилЙ?маСЛВегН° г ™ т аТРп  К ’ Марджани1,,вили. За столом президиума Д. Г  Стуруа, В. М. Сирадзе, первый секретарь Т К  К П  Гру-
пргпV*-,..™ ? РУдИД35’ замес™тель Председателя Совета Министров 
республики 3. А. Квачадзе. миниртр. просвещения Грузинской ССР 
Т. В. Лашкарашвили, председатель исполкома Тбилисского городско- 
г°  Сове*а депутатов трудящихся А. Э. Меладзе, секретари Т К  К П  
Грузии С. К. Чхартншвили, Э. А. Салуквадзе.

Собрание вступительным словом открывает заместитель предсе
дателя исполкома Тбилисского городского Совета депутатов т р у т я - 
щихся В. Григалашвили. *

Слово предоставляется ткачихе Тбилисского прядильно-трико
тажного комбината Ц. Квирикашвили. Горячо поздравляя собрав
шихся с праздником, она говорит, что советские женщины и д у т  в  
первых рядах всенародного соревнования за коммунистический труд
бп ,к ,тпк?°пР а пИИ также ВЫСтупилн врач Первой городской детской больницы Л. Лашевич. многодетная мать К. ЗариДзе, студент Тби 
лисского государственного университета 3. Рогава, передовой чаевод 
колхоза «Сакартвело» села Нагомари Махарадзевского района Л Ма- 
гулария. ученица 5 класса тбилисской 1-й средней школы Тина Беридзе. _

. Участники. собрания просмотрели спектакль «Остров Афроди
ты» в исполнении артистов театра имени К . Марджанишвили

(ГрузТАГ).
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ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
Выступает секретарь Целинного 

крайкома партии Т. И. Соколов. 
Успехи нашей партии и советского 
народа в освоении целины, говорит 
он, действительно велики. Но гро
мадные ресурсы целинных райо
нов используются еще плохо. Сов
хозы и колхозы Целинного края 
собирают пока низкие урожаи, ма
ло имеют скота. Поэтому совер
шенно справедливо в докладе то
варища Н. С. Хрущева подверг
нуты критике недостатки руковод
ства сельским хозяйством в Казах
стане и Целинном крае. Если по 
продаже продуктов животновод
ства государству хозяйства края 
идут на уровне заданий семилет
ки, то по производству и поставкам 
зерна мы в большом долгу перед 
Родиной.

Что делается, чтобы уже в 
этом году серьезно поправить по
ложение? Пересмотрена структура 
посевных площадей ь сторону 
расширения пропашного клина, а 
также гороха, ячменя и проса, и 
значительного сокращения пло
щадей, намечавшихся под чистые 
пары и травы. Это позволит уве
личить посевные площади зерно
вых более чем на миллион и кор
мовых культур — почти на пол
миллиона гектаров.

Важнейшими проблемами целин
ного земледелия, продолжает тов. 
Соколов, являются интенсифика
ция производства на основе внед
рения пропашной системы земле
делия, повышение агрономической 
культуры, борьба с сорняками, 
эффективное использование зе
мельных ресурсов. Сильнейшими 
рычагами для решения этих про
блем являются кукуруза, сахарная 
свекла, кормовые бобы, горох. 
Как показал местный опыт, эти 
культуры при их правильном воз
делывании дают высокий урожай, 
являются наилучшими предшест
венниками для ведущей культуры 
края — яровой пшеницы.

В  повышении культуры земледе
лия, внедрении более урожайных 
культур и сортов у нас на воору
жении имеются достижения пере
довых хозяйств.

Совхоз «Мамлютский», о кото
ром так тепло отозвался Никита 
Сергеевич, совхозы «Петропавлов
ский», «Молодогвардейский», «Ф е 
доровский» ежегодно получают по 
15 — 20 центнеров зерновых с 
гектара. Если в целом по краю 
собирать по 14 —  15 центнеров 
зерновых, то совхозы и колхозы 
смогут продавать государству 
миллиард пудов хлеба в год.

В  марте прошлого года, говорит 
далее тов. Соколов, на совеща
нии работников сельского хозяй
ства Целинного края товарищ 
Н. С. Хрущев выдвинул большую 
народнохозяйственную задачу — 
производить на 100 гектаров паш
ни 75 и на 100 гектаров осталь
ных сельхозугодий 16 центнеров 
мяса. Это значит, что наш край 
в ближайшей перспективе должен 
производить ежегодно 1.840 тысяч 
тонн мяса — в 9,4 раза больше, 
чем произвел он в 1961 году.

Сейчас хозяйства края по ини
циативе передовых совхозов раз
вернули борьбу за то, чтобы ре
шить эту задачу в течение 4 — 5 
лет. Для этого потребуется сильно 
увеличить производство кормов. 
Но, несмотря на значительное на
сыщение посевов кормовыми куль
турами, площади под зерновыми 
не сократятся, а с учетом допол
нительной распашки целины воз
растут до 17 — 18 миллионов гек
таров.

Тов. Соколов ставит вопрос о 
строительстве в . Целинном крае 
сети предприятий по переработке 
молойа и мяса, а также о созда
нии заводов сельскохозяйствен
ного машиностроения.

Остановившись на вопросах ру
ководства сельским хозяйством,
оратор подчеркивает, что меж
районные производственно-терри
ториальные управления, которые 
предлагает создать товарищ Н. С. 
Хрущев, —  именно та форма уп
равления сельским хозяйством,
которая необходима.

В  заключение тов. Соколов со
общил, что труженики сельского 
хозяйства Целинного края приняли 
обязательства: в нынешнем го
ду произвести не менее миллиарда 
пудов зерна, продав из этого ко
личества 700 миллионов пудов 
государству; освоить 1 миллион 
100 тысяч гектаров целинных и
залежных земель; значительно
увеличить поголовье скота; про
дать государству 257 тысяч тонн 
мяса (в живом весе), 683 тысячи 
тонн молока, 15,5 тысячи тонн 
шерсти, 107 миллионов штук 
яиц. Тов. Соколов заверяет, что 
целинники будут в первых рядах 
борцов за успешное осуществле
ние исторических решений X X I I  
съезда партии.

Выступлением тов. Соколова 
вечернее Заседание 6 марта закон
чилось. * * *

7 марта в Большом Кремлев
ском дворце продолжал свою рабо
ту Пленум Центрального Комите
та КП С С . Его участники обсуж
дают доклад Первого секретаря 
Ц К  КП С С . Председателя Совета 
Министров С С С Р товарища Н. С. 
Хрущева «Современный этап ком
мунистического строительства и 
задачи партии по улучшению ру
ководства сельским хозяйством».

Утреннее заседание открывается 
выступлением первого секретаря 
Ц К  Компартии Грузни В . П. М ж а
ванадзе. (Речь тов. Мжаванадзе 
публикуется в сегодняшнем номе
ре газеты).

Пленум Центрального Комитета 
КП С С  проходит в дни, предшест
вующие весеннему севу, говорит 
первый секретарь Смоленского об
кома КП С С  п. А . Абрасимов. В 
нынешнем году сев будет прохо
дить в условиях отказа от траво-

Начало отчета о вечернем заседании 
6 марта с, г, см. в «3. В.» от 8 марта 

1962 г.

польной системы земледелия. Эта 
мера ведет к  перевороту в поле
водстве и животноводстве. Она оз
начает крушение застарелых, вред
ных предрассудков, торжество но
вого, прогрессивного.

Мы целиком и полностью под
держиваем положения, выдвину
тые в докладе товарища Н. С. Хру
щева, о необходимости перестрой
ки управления сельскохозяйствен
ным производством. Они отвечают 
новому этапу развития сельского 
хозяйства.

В  Смоленской области, сообща
ет далее оратор, значительно 
расширяются посевы кукурузы, 
сахарной свеклы, бобовых куль
тур, полностью ликвидируются по
севы однолетних и намного сокра
щаются посевы многолетних трав. 
Увеличивается площадь озимых 
культур. Около 20 тысяч гектаров 
решено засеять парафинированны
ми семенами кукурузы, что позво
лит начать ее сев еще в апреле. На 
10 тысячах гектаров намечено по
сеять лен на зеленец. Первый опыт 
такого сева, предпринятый в про
шлом году, удался. Посев льна на 
зеленец дает большую выгоду 
промышленности, потому что зна
чительно повышает номерность во
локна. Выгодно это также колхо
зам и совхозам, так как за высо
кое качество льна они получают 
повышенную оплату.

Колхозы и совхозы Смоленщины 
лучше подготовились к весенним 
полевым работам, чем в прошлом 
году. Все это позволяет, говорит 
оратор, заявить Пленуму ЦК, 
что хозяйства области собьются 
значительного повышения урожай
ности всех сельскохозяйственных 
культур.

В  условиях нечерноземной зоны 
большим резервом увеличения про
изводства сельскохозяйственных 
продуктов является освоение ма
лопродуктивных луговых пастбищ. 
Для этого не потребуется больших 
капитальных затрат, подчеркива
ет тов. Абрасимов. Нужен лишь 
набор некоторых машин, производ
ство которых освоено, но почему- 
то сокращено до минимума. Види
мо, следует поручить Госплану 
Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о бесперебойном производ
стве техники, необходимой для ос
воения лугов и пастбищ.

Оратор поставил также вопрос о 
необходимости улучшить подготов
ку специалистов сельского хозяй
ства. В  десятках крупных совхозов 
области нет агрономов с высшим 
Образованием, ветеринарных вра
чей, зоотехников, квалифициро
ванных экономистов, инженеров и 
техников - механизаторов. Одна из 
главных причин недостатка на ме
стах специалистов состоит в том. 
что в сельскохозяйственные вузы 
до сих пор нередко попадают слу
чайные люди. Тов. Абрасимов 
предлагает расширить сеть сель
скохозяйственных вузов и улуч
шить контингент принимаемых в 
сельскохозяйственные вузы, в кор
не изменить систему обучения и 
существующий порядок приема.

Обсуждение на настоящем Пле
нуме Ц К  КПСС задач партии по 
улучшению руководства- сельским 
хозяйством, говорит первый секре
тарь Ц К  Компартии Эстонской ССР 
И. Г. Кэбин, внесет серьезные из
менения в работу партийных, со
ветских и сельскохозяйственных 
органов, будет способствовать 
быстрейшему искоренению круп
ных недостатков в использовании 
земли и других средств производ
ства.

Колхозы и совхозы нашей рес
публики, продолжает оратор, рас
полагают большими возможностя
ми для быстрого увеличения про
изводства мяса и других продук
тов животноводства. За истекшие 
три года в колхозах и совхозах 
республики производство мяса 
увеличилось на 79 процентов, мо
лока — на 38 процентов, яиц — 
на 83 процента. За это же время 
заготовки мяса возросли более чем 
в 2 раза, молока — на 46 про
центов, яиц — более чем вдвое. 
Тов. Кэбин рассказывает о том, 
что ряд колхозов и совхозов рес
публики уже достиг высокого 
уровня развития животноводства. 
Например, совхоз имени Ленина 
в 1961 году на сто гектаров паш
ни произвел 150 центнеров мяса 
в убойном весе за счет собствен
ных кормов.

Сама жизнь наталкивала нас на 
необходимость изменения структу
ры посевов, продолжает оратор. 
За последние два года были рас
ширены посевы зерновых культур, 
прежде всего за счет наиболее 
урожайного у нас ячменя, а так
же гороха и вики. Посевы много
летних трав сократились в прош
лом году на 46 тысяч гектаров за 
счет распашки клеверов. Из года 
в год расширяются посевы куку
рузы, повышается ее урожайность.
'  Переход на новую интенсивную 

систему земледелия, быстрый рост 
посевных площадей кукурузы, са
харной свеклы, зерновых требу
ют увеличения поставок сельско
му хозяйству минеральных удоб
рений. Потребности только нашей 
республики, говорит тов. Кэбин, 
уже сейчас определяются в 100 
тысяч тонн аммиака в год. А  мы 
получаем пока не более 10— 12 
процентов этого количества. По 
подсчетам специалистов, внесение 
в почву 100 тысяч тонн аммиака 
в условиях Эстонии позволит по 
лучить за год дополнительно зер
на, молока и мяса на 80 миллионов 
рублей.

В республике с 1965 года, про 
должает оратор, высвобождается 
340 миллионов кубометров бы
тового газа, производимого у нас 
из сланца. Из этого количества 
200 миллионов кубометров можно 
направить на производство азот
ных удобрений. Мы считаем, что 
на базе использования этого газа 
следует построить азотнотуковый 
завод. Такой завод целесообразно 
соорудить в Кохтла-Ярве при круп
ном сланцево-химическом комбина
те имени Ленина. Это позволит на 
25 процентов сократить капитало
вложения на строительство завода. 

В  заключение тов. Кэбин гово

рит, что партийная организация 
республики сделает все, чтобы 
успешно выполнить задачи, по
ставленные X X I I  съездом и реше
ниями настоящего Пленума.

С яркой, взволнованной речью, 
тепло встреченный участниками 
Пленума, выступил один из ста
рейших советских ученых академик 
К . И. Скрябин. .

— Выражаю Центральному Ко
митету КП С С  и лично Н. С. Хру
щеву сердечную благодарность за 
то. что мне, беспартийному учено
му, предоставлена возможность 
выступить с этой трибуны, — го
ворит тов. Скрябин.

Ученый посвящает свое высту
пление вопросам подготовки науч
ных кадров, задачам биологической 
и сельскохозяйственной науки и 
внедрению ее достижений в прак
тику.

— Сейчас особенно остро встает 
вопрос о подготовке молодой науч
ной смены. Необходимо омолодить 
науку, —  заявляет он. —  Насто
ящий ученый не должен бояться, 
что отдельные наиболее талантли
вые его ученики откроют новые 
явления природы, разработают но
вые методы и своими научными до
стижениями превзойдут учителя. 
Этому надо только радоваться.

Способная молодежь, продолжа
ет оратор, должна заменить тех, 
кто проникает в науку по недора
зумению. а потом оказывается в 
жалком положении бесплодных 
смоковниц. Выдвижение молодежи, 
однако, ничуть не противоречит 
глубочайшему уважению к деяте
лям науки старшего возраста, про
славляющим Родину своими откры
тиями, своим трудом.

Ученый ставит вопрос о необхо
димости улучшить работу по лик
видации заболеваемости животных. 
Советские биологи и врачи разра
ботали эффективный комплекс ле
чебно-профилактических мероприя
тий, позволяющий при повсемест
ном его применении добиться пол
ной ликвидации отдельных видов 
заболеваний животных на террито
рии страны. Однако факты свиде
тельствуют о том, что во многих 
республиках, краях и областях эта 
работа недооценивается. Например, 
в колхозах и совхозах ежегодно гиб
нет большое количество овец от 
болезни мозга — вертячки. Науч
ные учреждения неоднократно об
ращались в Министерство сельско
го хозяйства С С С Р и республикан
ские министерства с предложения
ми внедрить разработанный ими 
эффективный метод борьбы с этой 
болезнью. Ценную инициативу ми
нистерство не поддержало.

Работники гельминтологической 
науки всесторонне испытали высо
коэффективные препараты для ле
чения ряда заболеваний животных. 
Многие из этих препаратов могут 
применяться путем скармливания 
животным в смеси с кормом (пипе
разин, дитразин, филиксан и др.). 
Однако добиться их изготовления в 
нужных количествах ученым не 
удалось. Недостаточно производст
во и многих старых препаратов, 
которые успешно применяются для 
лечения животных длительное вре
мя.

Для окончательной ликвидации 
болезней животных, говорит тов. 
Скрябин, необходимо всем звеньям 
биологических и сельскохозяй
ственных научных учреждений ра
ботать в тесном контакте. Больше 
внимания должны уделять этому 
вопросу партийные, советские ор
ганизации, все работники сельско
го хозяйства.

На трибуне— председатель все
союзного объединения «Союзсель- 
хозтехника» П. С. Кучумов. В  до
кладе товарища Н. С. Хрущева, го
ворит он, подняты важные вопросы 
дальнейшего улучшения руковод
ства сельским хозяйством, имею
щие большое значение для успеш
ного строительства материально- 
технической базы коммунизма. 
Внесенные на рассмотрение Плену
ма предложения по улучшению ру
ководства сельским хозяйством яв
ляются новым образцом творческо
го решения партией этой задачи. 
Развитие сельскохозяйственного 
производства должно сейчас бази
роваться на широком применении 
инженерной и агробиологической 
науки, а также на замечательном 
опыте новаторов.

На всесоюзное объединение 
«Сельхозтехника» и его органы на 
местах возлагается ответственность 
за развитие инженерного дела в 
сельском хозяйстве, за обеспече
ние колхозов и совхозов техникой 
и организацию ремонта. Нашей 
задачей является также контроль и 
.оказание помощи колхозам и сов
хозам в эксплуатации машинно- 
тракторного парка.

В  составе многих отделений 
«Сельхозтехники» созданы бригады 
по монтажу оборудования на фер
мах, мелиоративные отряды и от
ряды по добыче торфа и извести, 
по приготовлению и внесению в 
почву органо-минеральных удобре
ний. Системе «Сельхозтехника» 
возвращены, правда, пока еще да
леко не все, ремонтные заводы и 
мастерские, ранее переданные сов
нархозам и другим организациям.

В  осенне-зимний период 1961 — 
1962 гг. ремонтные предприятия 
«Сельхозтехники» выполнят при
мерно половину всего объема ре
монта тракторов в колхозах и сов
хозах.

Значительно расширяется по
мощь колхозам и совхозам в меха
низации трудоемких процессов на 
фермах и в электрификации сель
скохозяйственного производства.

До последнего времени оборудо
вание для механизации ферм по
ставлялось зачастую некомплект
ным. Во  многих хозяйствах из-за 
отсутствия отдельных деталей или 
некоторых машин оборудование в 
течение долгого времени бездей
ствовало. Теперь отделения «Сель
хозтехники» стараются полностью 
комплектовать оборудование для 
ферм на своих базах и устанавли
вать его силами своих монтажных 
бригад.

Оратор отмечает, что трудности 
в снабжении запасными частями ь 
тракторам и автомобилям вызваны

главным образом тем, что темпы 
производства этих запасных частей 
все еще отстают от роста машинно- 
тракторного парка. В  связи с этим, 
подчеркивает тов. Кучумов, следует 
обратить внимание на то, что Гос
план Союза до сих пор не принял 
мер к увеличению их выпуска.

Возрастающий парк сельскохо
зяйственной техники настоятельно 
требует создания сети хорошо ос
нащенных ремонтных предприятий. 
Многие колхозы и совхозы произво
дят сложный ремонт машин в не 
приспособленных для этого мастер
ских, что приводит к низкому ка
честву и высокой стоимости ремон
та. В  Целинном крае, например, 
из-за этого производительность 
тракторов снижается из года в год. 
Перерасходуются средства на ре
монт, преждевременно списывается 
большое количество машин. Общий 
ущерб от плохой организации ре
монта в крае составил за три года 
около 150 миллионов рублей. Для 
создания же ремонтной базы тре
буется 60 миллионов рублей. Эти 
затраты окупят себя очень быстро.

В  стране проделана большая ра
бота по техническому перевооруже
нию сельского хозяйства. Промыш
ленность выпускает сейчас свыше 
500 типов сельскохозяйственных 
машин и механизмов. Но спрос кол
хозов и совхозов на тракторы и 
сельскохозяйственные машины на
много опережает их производство. 
Поэтому, подчеркивает оратор, со
вершенно правильным является вы
двинутое в докладе товарища Н. С. 
Хрущева предложение об ускорен
ном развитии тракторного и сель
скохозяйственного машинострое
ния.

Наряду со строительством новых 
заводов, говорит оратор, следовало 
бы пойти на широкое привлечение 
к производству тракторов и сель
скохозяйственных машин предпри
ятий других отраслей промышлен
ности. Надо обратить самое серь
езное внимание и на улучшение 
качества выпускаемой техники.

Тов. Кучумов внес предложение 
сосредоточить в «Союзсельхозтех- 
нике» руководство и координацию 
работ научно-исследовательских 
институтов, занимающихся меха
низацией сельского хозяйства, и 
конструкторских бюро тракторно
го и сельскохозяйственного маши
ностроения.

Начиная свое выступление, пер
вый секретарь Краснодарского 
крайкома КП СС  Г. И. Воробьев го 
ворит, что в своем докладе Н. С. 
Хрущев обстоятельно охарактери
зовал состояние дел в сельском хо
зяйстве и указал конкретные пути 
его дальнейшего подъема. На К у 
бани в результате распространения 
травопольной системы земледелия 
плохо использовалась плодородная 
земля. За это Н. С. Хрущев спра
ведливо критиковал руководителей 
края. В  докладе он убедительно 
показал, какой большой ущерб 
Кубани нанесло травополье. Если 
бы 900 тысяч гектаров трав, гово
рил -Никита Сергеевич, занять ку
курузой и получить по 50 центне
ров зерна с гектара, то колхозы и 
совхозы дополнительно собрали бы 
270 миллионов пудов зерна. Тогда 
Кубань могла бы продать государ
ству не 120 миллионов пудов, как 
это было в прошлом году, а 390 
миллионов пудов зерна.

Мы, кубанцы, заявляет тов. Во 
робьев, все глубоко продумали 
внимательно подсчитали и можем 
сказать, что это вполне реальная 
выполнимая задача. Ликвидация 
травопольной системы, расширение 
посевов кукурузы и озимой пше
ницы позволят колхозам и совхозам 
Кубани увеличить производство 
зерна до одного миллиарда пудов в 
год, а продажу его государству до 
400 миллионов пудов в год.

Сейчас колхозы и совхозы пере
сматривают структуру посевных 
площадей, оставляют под много
летними травами только 160 тысяч 
гектаров, или всего 3,7 процента, 
а остальную площадь готовят под 
посев кукурузы. Она будет выра
щиваться на полутора миллионах 
гектаров (это почти в два раза 
больше, чем было в предыдущие 
годы).

Тов. Воробьев подчеркивает, что 
труженики сельского хозяйства К у 
бани теперь накопили больше опы
та. Они изучают методы работы 
передовиков, лучше готовятся к 
получению высоких урожаев и бу
дут бороться в этом году за 50— 
60 центнеров зерна кукурузы с 
гектара со всей площади посевов. 
Выращиванием этой культуры в 
крае будут заниматься более пяти 
тысяч звеньев. Сейчас начались 
весенние полевые работы. На ку
банских полях занято 50 тысяч ме
ханизаторов. Они приступили к 
большой и ответственной работе — 
выращиванию высоких урожаев 
всех сельскохозяйственных куль
тур.

Большие перспективы открыва
ются для увеличения производства 
сахарной свеклы. В  целях повыше
ния материальной заинтересован
ности механизаторов, колхозников 
и рабочих совхозов применяется 
дополнительная оплата труда.

Касаясь вопросов развития жи
вотноводства, оратор сообщает, .что 
труженики Кубани намечают дове
сти производство мяса в ближай
шие годы до 200 центнеров на каж
дые сто гектаров пашни. Колхозы 
и совхозы края в этом году откор
мят и продадут государству более 
двух миллионов свиней. За два го
да поголовье овец предполагается 
увеличить в два раза. В  ближай
шие дни колхозы и совхозы края 
завершат квартальный план прода
жи государству мяса.

Тов. Воробьев горячо поддержи
вает предложения, внесенные на 
Пленуме Н. С. Хрущевым, и счи
тает, что нынешний Пленум сыгра
ет исключительно важную роль в 
дальнейшем подъеме сельского хо
зяйства.

После сентябрьского Пленума 
Ц К  КПСС, говорит первый секре
тарь Московского областного коми
тета КП С С  Г. Г. Абрамов, в стра
не значительно увеличилось произ
водство сельскохозяйственных про
дуктов.

колхозах Московской области вы
росло производство молока, мяса, 
яиц, картофеля и овощей. По про
изводству продуктов животновод
ства выполняются контрольные 
цифры семилетнего плана. На сто 
гектаров сельскохозяйственн ы х 
угодий в колхозах и совхозах в 
1961 году получено 380 центнеров 
молока, а мяса в убойном весе на 
сто гектаров пашни — 40,5 цент
нера.

Вместе с тем, отмечает оратор, 
надо признать, что уровень сель
скохозяйственного производства 
по-прежнему остается еще низким. 
Главное богатство колхозов и сов
хозов— земля— используется пло
хо. В  хозяйствах области свыше 
40 процентов пашни занималось 
многолетними и однолетними тра
вами. Травопольная система земле
делия принесла большой вред, 
сдерживает рост производства 
кормов, а следовательно и разви
тие общественного животноводства. 
Областная партийная организация 
делает выводы из справедливой 
критики, высказанной в наш ад
рес.

В  каждом совхозе и колхозе пе
ресмотрена структура посевных 
площадей. Осенью было распахано 
144 тысячи гектаров многолетних 
трав, посеяно озимых на 26 про
центов больше, чем в предыдущем 
году. Значительно расширяются 
посевы кукурузы, сахарной свеклы 
и бобовых. Пропашные культуры 
займут более 40 процентов пашни.

Мы полностью поддерживаем 
выдвинутые в докладе Н. С. Хру
щева предложения по улучшению 
руководства сельским хозяйством. 
Повышение уровня руководства 
сельским хозяйством, говорит ора
тор, сейчас во многом зависит от 
улучшения внутрихозяйственной 
структуры управления в совхозах 
и колхозах.

Тов. Абрамов останавливается 
далее на вопросах специализации 
хозяйств. В  птицеводстве это поз
волило увеличить производство 
яиц и мяса. С момента организации 
20 птицеводческих совхозов и 16 
птицефабрик прошло только два го
да, но за это время производство 
яиц в области возросло с 228 мил
лионов штук до 369 миллионов, 
или на 63 процента.

Сейчас усилия областной пар
тийной организации направлены 
на подготовку к весеннему севу. В 
хозяйствах созданы и работают 
свыше 2.500 механизированных 
бригад и звеньев по выращиванию 
кукурузы, сахарной свеклы и дру- 
гихпропашных культур. Организо
вано десять межрайонных школ 
передового опыта. Кроме того, в 
каждом совхозе и колхозе работа
ют постоянные школы по обучению 
механизаторов агротехнике получе
ния высоких урожаев кукурузы 
сахарной свеклы и кормовых бобов. 
Большое внимание уделяется уче 
бе специалистов и руководителей 
хозяйств методам рационального 
ведения сельскохозяйствен н о г о 
производства. 501 "

За последние годы в стране про
ведена значительная работа по уве
личению производства и внесения 
в почву органических удобрений, 
заявил директор Центрального на
учно-исследовательского института 
электрификации и механизации 
сельского хозяйства нечерноземной 
зоны СССР М. Е . Мацепуро. Одна
ко должные результаты еще не 
достигнуты. Например, в Белорус
ской ССР в 1960 году заготовлено 
и вывезено на поля 51,2 миллиона 
тонн органических удобрений. Та
кое количество удобрений должно 
обеспечивать получение урожая 
зерновых не менее 15— 20 центне
ров с каждого гектара. Фактиче
ски же средние урожаи в респуб
лике вдвое ниже.

Главными причинами недоста
точной эффективности удобрений, 
отмечает оратор, следует считать 
их низкое качество, а также( пре
небрежение элементарными техно
логическими требованиями приго
товления и накопления удобрений. 
Не оказывают заметного влияния 
на рост урожайности сельскохозяй
ственных культур компосты, при
готовленные из сырого торфа и на 
воза. В  зимнее время такие ком
посты промерзают и их эффектив
ность очень низка.

Тов. Мацепуро говорит, что Цен
тральным научно-исследователь
ским институтом механизации и 
электрификации сельского хозяй
ства нечерноземной зоны СССР 
разработаны и рекомендованы ра
циональная технология и комплекс 
машин для заготовки торфяной
крошки на удобрения. Этот ком
плекс также позволяет приготов
лять и вносить навозно-земляные, 
навозно-торфяные и другие компо
сты по методу академика Т. Д. 
Лысенко.

Оратор указывает на необходи
мость более широкого применения 
торфо-минерально-аммиачных удоб
рений. Их приготовлением занима
ются в основном предприятия тор
фяной промышленности. Однако 
они производят недостаточно удоб
рений. Поэтому надо организовать 
их приготовление в колхозах и сов
хозах.

Тов. Мацепуро подчеркивает 
важность использования под сель
скохозяйственные культуры зале 
жей, малопродуктивных лугов, па 
стбищ, перелогов и пойменных зе 
мель. Только в нечерноземной зо 
не таких земель насчитывается 
примерно 25 миллионов гектаров 
Эти земли, как правило, плодо
родны. Поэтому в первые три-че 
тыре года после освоения на них 
можно получать сравнительно вы 
сокие урожаи при минимальном 
внесении удобрений.

Оратор критикует травопольную 
систему и тех ученых и специали 
стов, которые рекомендовали ис 
пользовать вновь осваиваемые зем 
ли прежде всего под травы. Ссы 
лаясь на опыт передовых колхо
зов, он убедительно доказывает 
полную несостоятельность таких 
рекомендаций.

Говоря о необходимости прове 
дения культурно-технических ра 
бот на используемых старопахот 
ных землях, оратор подчеркивает 
что эти мероприятия не требуют

роздование и кротование на ув
лажненных почвах позволяют зна
чительно раньше начинать весенне- 
полевые работы и повышают уро
жайность сельскохозяйственных 
культур.

Хозяйства нечерноземной зоны, 
говорит тов. Мацепуро. находятся 
в благоприятных климатических 
условиях. В  этих условиях удобре
ние полей и проведение культурно- 
технических работ являются вер
ной гарантией получения высоких 
и устойчивых урожаев.

Сельское хозяйство, говорит пер
вый секретарь Башкирского обко
ма партии 3. Н. Нуриев, —  жиз
ненно важная отрасль нашей эко
номики, затрагивающая интересы 
каждого советского человека. Как 
подчеркивается в Программе 
КПСС, создание наряду с могучей 
промышленностью процветающего 
всесторонне развитого и высоко
продуктивного сельского хозяйст
ва — обязательное условие постро
ения коммунизма в нашей стране.

Оратор подробно рассказывает 
о преобразованиях, происшедших 
в сельском хозяйстве Башкирии 
после сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС. Если Н 1953 году Башки
рия продала государству 149 ты
сяч тонн молока, то в 1961 году 
государство получило 442 ты
сячи тонн. За этот же период про
изводство мяса увеличилось с 50 
тысяч тонн до 122 тысяч тонн, 
яиц с 42 миллионов до 160 милли
онов штук. Колхозы и совхозы уве
личили продажу зерна и сахарной 
свеклы.

Однако у нас в республике, про
должает оратор, еще мало произ
водится продуктов животноводства 
в пересчете на сто гектаров сель
скохозяйственных угодий, допуска
ется большой падеж скота. Во всем 
этом сказались серьезные недостат
ки в руководстве сельским хозяй
ством как со стороны партийных, 
советских, так и со стороны сель
скохозяйственных органов.

Нынешний Пленум Ц К  КПСС, 
доклад Н. С. Хрущева являются 
новым свидетельством творческой 
разработки нашей партией кон
кретных вопросов сельского хо
зяйства. Башкирская партийная ор
ганизация единодушно одобряет 
все выводы и положения, выдви
нутые в докладе Н. С. Хрущева.

Значительную часть своей речи 
тов. Нуриев посвятил вопросам пе
ресмотра структуры посевных пло
щадей. Общая площадь зерновых 
культур к 1962 году будет доведе
на в области до 3.100 тысяч гек
таров. Значительно увеличиваются 
площади под зернобобовые куль
туры. Наряду с изменением струк
туры посевных площадей, внедре
нием пропашной системы земледе
лия, важное значение имеет при
менение удобрений. Оратор отме
чает, что колхозы и совхозы Баш
кирии еще недостаточно вносят в 
почву органических и минераль
ных удобрений. Тов. Нуриев ука
зывает на необходимость лучшего 
использования местных удобрений, 
в частности торфа, которым богата 
область.

Повышение уровня руководства 
сельским хозяйством, говорит тов 
Нуриев, умелое использование всех 
резервов" и возможностей незамед
лительно скажется на дальнейшем 
подъеме сельского хозяйства стра
ны.

Следующим выступает .предсе
датель колхоза имени X X I I  съезда 
К П С С ’ Бершадского района Вин
ницкой области В. М. Кавун. Сов
сем недавно Указом Президиума 
Верховного Совета СССР ему при
своено звание Героя Социалисти
ческого Труда. Одновременно боль
шая группа колхозников руководи
мой им артели удостоена прави
тельственных наград. Тов. Кавун 
от имени тружеников колхоза вы
ражает глубокую благодарность 
ленинскому Центральному Комите
ту за высокую оценку их труда по 
подъему земледелия и животно
водства.

Эти награды, говорит председа
тель артели, обязывают нас рабо
тать еще лучше, давать стране все 
больше и больше сельскохозяйст
венных продуктов.

Тов. Кавун отмечает, что на
стоящий Пленум Центрального Ко
митета — большое событие в жиз
ни партии и страны. Обсуждаемый 
на нем вопрос имеет огромное зна
чение для успешного подъема кол
хозно-совхозного производства.

Намечаемые Центральным Ко
митетом партии меры по улучше
нию руководства сельским хозяй
ством, говорит тов. Кавун, найдут 
единодушное, горячее одобрение 
коммунистов, всех сельских тру
жеников. Создание территориаль
ных производственных управлений 
даст возможность квалифицирован
но руководить колхозами и совхо
зами" Этим управлениям надо дать 
широкие права, поставить во главе 
их авторитетных, знающих дело 
работников.

Тов. Кавун отмечает, что и в 
возглавляемой им артели есть 
большие возможности для дальней
шего увеличения производства. В 
1962 году намечено собрать по 40 
центнеров зерна с каждого гектара, 
в том числе кукурузы— по 62 цент
нера, гороха — по 35 центнеров, 
произвести на сто гектаров сель
скохозяйственных угодий 60 цент
неров мяса в убойном весе, 486 
центнеров молока. Артель увели
чивает производство кормов. Боль
шое внимание уделяется широкому 
применению механизации в земле
делии и животноводстве. В  теку
щем году полностью механизиру
ется уборка кукурузы, гороха и 
других культур.

В  феврале в сельхозартели нача
ла работу одногодичная школа 
подготовки председателей колхо
зов, говорит оратор. Мы сделаем 
все, чтобы эти товарищи овладели 
необходимыми знаниями.

Первый секретарь Волгоград
ского обкома КПСС А . М. Школь
ников рассказал о борьбе работни 
ков сельского хозяйства области 
за дальнейшее увеличение произ
водства сельскохозяйственных про
дуктов. В  прошлом году волгоград-

За последние годы в совхозах и I больших затрат. В  то же время бо-

ТрVженики колхозов и совхозов 
области разработали мероприятия 
по дальнейшему увеличению про
изводства зерна и кормов. Эта зач 
дача будет решаться за счет все
мерного повышения культуры зем
леделия, внедрения наиболее пра
вильной структуры посевных пло
щадей, дополнительной распашки 
целинных и залежных земель.

Крупным резервом увеличения 
производства зерна и белковых 
кормов, подчеркивает оратор, явля
ется расширение посева зернобо
бовых культур. За счет сокращения 
посевов трав и уменьшения чистых 
паров колхозы и совхозы области 
в текущем году увеличат площади 
зерновых культур на 340 тысяч 
гектаров. На 200 тысячах гектаров 
кукуруза будет выращиваться на 
сухое зерно. Все это даст возмож
ность увеличить валовой сбор зер
на на 25— 30 миллионов пудов.

В  ближайшие два года будет 
распахано 350 тысяч гектаров цеч 
линных и залежных земель, на ко
торых можно будет каждый год по
лучать йо 20— 25 миллионов пу» 
дов зерна.

Тов. Школьников говорит о не
обходимости значительно улучшить 
снабжение колхозов н совхозов 
сельскохозяйственной техникой.
Он поддерживает предложение 
Н. С. Хрущева об увеличении про
изводства сельскохозяйственных 
машин и усилении материально- 
технической помощи сельскому хо
зяйству.

При общем росте производства 
и заготовок продуктов сельского 
хозяйства, говорит оратор, многие 
колхозы и совхозы не выполняют 
даже государственных планов за
готовок сельскохозяйственных про
дуктов. Так происходит потому, 
что, как правильно отмечается в 
докладе Н. С. Хрущева, у нас по 
существу нет органа, который бы 
по-настоящему управлял сельским 
хозяйством, занимался организа
цией производства и заготовок, до
бивался наиболее полного исполь
зования земли. В  нашей области 
имеется очень много различных 
сельскохозяйственных учреждений, 
но ни одно из них не несет ответ
ственности за состояние дел в каж
дом хозяйстве. Мы целиком и пол
ностью поддерживаем предложение 
Президиума Ц К  КПСС о создании 
новой структуры управления сель
ским хозяйством. Этого требует, 
сама жизнь.

На утреннем заседании Пленум 
единодушно избрал комиссию в со
ставе 77 человек для подготовки 
документов Пленума. Председатель 
комиссии — Первый секретарь ЦК 
КПСС товарищ Н. С. Хрущев.

* .* * 1 
Ряд ценных предложений по по

вышению культуры земледелия 
внес в своем выступлении Г. А , 
Наливайко — директор Алтайско
го научно - исследовательского ин
ститута сельского хозяйства, вы
ступивший на вечернем заседа
нии Пленума. Ученый привел мно
гочисленные примеры того,- как 
пропашная система с максималь
ным насыщением севооборотов ку
курузой, сахарной свеклой, горо
хом, кормовыми бобами позволяет 
при наименьших затратах получать 
максимальное количество продук
ции с каждого гектара пашни. Он 
заявил, в частности, что в хозяй
стве института многолетние тра
вы обеспечивают производство 60 
килограммов мяса, овес —  210, 
кормовые бобы на зерно — 300 
килограммов, кормовые бобы на 
силос — 360, кукуруза — 430, 
кукуруза в смеси с бобовыми — 
510" килограммов мяса в убойном 
весе, или в 8,5 раза больше, чем 
многолетние травы.

Сейчас в каждом колхозе и сов
хозе края, сообщил он, разработа
ны конкретные планы более раци
онального использования земли и 
внесены существенные поправки в 
структуру посевных площадей.

Но теперь, продолжал оратор, 
необходимо обратить внимание на 
то, чтобы не допустить шаблона 
при освоении пропашной системы 
земледелия. Дело в том, что при 
травопольной системе земледелия 
к шаблону привыкли. Травополь
ный севооборот — это жесткая 
схема чередования культур и пред
шественников в ротации севооборо
та. Все планирование было под*, 
чинено схеме.

Другое дело при пропашной сис
теме, любой севооборот как с длин
ной, так и с короткой ротацией мо
жет быть насыщен высокоценными 
культурами. Если недостаточно 
четверти или трети площади под 
кукурузой, сахарной свеклой или 
любой другой высокоурожайной 
культурой, — занимай ими полови
ну всей пашни или даже больше. 
Пропашные севообороты подвижны 
и всегда могут обеспечить интере
сы государственного планирова
ния.

Но они требуют большего вни
мания. своевременного ухода за 
посевами. В  связи с этим следует 
пересмотреть систему оплаты ме
ханизаторов, поставив ее в зависи
мость не от количества убранных 
гектаров пашни, и даже не от ве
са зеленой массы с гектара, а от 
количества полученных кормовых 
единиц. Количество это может оп
ределить каждый агроном или 
бригадир.

Освоение пропашной системы 
земледелия требует значительно 
лучшего оснащения сельскохозяй
ственной техникой. Необходимо, 
подчеркивает ученый, пересмотреть 
номенклатуру сельскохозяйствен
ной техники, резко увеличить вы
пуск пропашных машин и орудий 
междурядной обработки.

При пропашной системе значи
тельно возрастет объем перевозок 
как урожая, так и органических 
удобрений. Следовательно, необхо
димо увеличить количество само
свальных автомашин и разного ро
да погрузчиков.

Дальнейшая творческая разра
ботка всех вопросов пропашной 
системы земледелия —  главней
шая задача научно-исследователь
ских институтов и опытных стан
ций. В  пределах одного края или

ские колхозы и совхозы перевы- 0бЛасти сплошь и рядом работают 
полнили задания по продаже госу- 1
дарству зерна, мяса и молока. I (Окончание на 3-й стр.).
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научно-исследовательские учрежде
ния различного подчинения. На
зрела пора ликвидировать эту раз
общенность. Необходимо создать 
в крае единый научный центр, осу
ществляющий координацию всей 
научно-исследовательской работы 
в сельском хозяйстве и методиче
ское руководство работой опытных 
учреждений.

В  период культа личности, как 
известно, не разрешалось работать 
над принципиальными вопросами 
земледелия. Любая попытка поста
новки опытов по коренным вопро
сам использования земли расцени
валась как ревизия учения Виль
ямса. Все опыты, проводимые в 
то время, преследовали цель совер
шенствовать травопольную систему 
земледелия. Даже Всесоюзная Ака
демия сельскохозяйственных наук 
имени В. И. Ленина не решала ко
ренные вопросы сельскохозяйст
венного производства и ограничи
валась вопросами селекции, семе
новодства, частного растениевод
ства. Безусловно, эти вопросы 
важны, но они не определяют и не 
решают, как эффективнее исполь
зовать землю в конкретных при
родных климатических условиях.

Было бы правильным, отме
чает оратор, чтобы Министерство 
сельского хозяйства СССР и 
ВА С ХН И И Л  явились единым мощ
ным координационным научно-про
изводственным центром сельскохо
зяйственной науки.

Наука, говорит в заключение 
Г. А. Наливайко, все в большей ме
ре будет оказывать положительное 
влияние на производство и, тем са
мым, во все возрастающей мере 
служить партии, народу.

Первый секретарь Марьинского 
райкома КП  Украины (Донецкая 
область) 3. Н. Глухов рассказал о 
том, как партийная организация 
района мобилизует тружеников се
ла на успешное решение стоящих 
перед ними задач по увеличению 
производства сельскохозяйственных 
продуктов. В  прошлом году в хо
зяйствах района урожай зерновых 
составил 26,5 центнера с гектара. 
Кукурузного зерна собрано по 33 
центнера, озимой пшеницы — по 
29 центнеров с гектара.

На республиканском совещании 
в Киеве, говорит оратор, тбварищ 
Н. С. Хрущев советовал украин
ским колхозникам откормить в этом 
году и продать государству на каж
дые два гектара по одной свинье. 
Колхозы Марьинского района ус
пешно решают эту задачу. К  концу 
года государству будет продано на 
500 с лишним тонн мяса больше, 
чем в прошлом году.

В  широких масштабах будет воз
делываться кукуруза на поливных 
землях. На реке и в степных бал
ках построены плотины, образова
ны большие водоемы. Сейчас со
оружаются насосные станции, на 
поля прокладываются трубомаги- 
страли. Весной хлеборобы района 
смогут оросить полторы тысячи 
гектаров посевов кукурузы. Это 
позволит заложить по 18— 20 тонн 
силоса на корову и впервые со
здать межколхозные страховые 
фонды сочных кормов.

Живая организаторская работа 
по воспитанию кадров благотворно 
сказывается на результатах труда 
колхозников и рабочих совхозов. 
В районе стало традицией прово
дить вечера трудовой славы, на ко
торых чествуют передовиков про
изводства.' Колхозники села Макси- 
милиановки отметили 25-летие бес
сменной работы на комбайне своего 
односельчанина Героя Социалисти
ческого Труда Сергея Павловича 
Железняка. За эти годы он скосил 
хлеба с площади 15 тысяч гекта
ров, намолотил почти два миллио
на пудов зерна, обучил десятки мо
лодых механизаторов. Колхозники 
сельхозартели «Червоный жов 
тень» недавно чествовали свинар 
ку Анастасию Алексеевну Яхно, 
которая за последние 15 лет выра

стила свыше 7 тысяч поросят, В  
районе учреждена золотая книга 
семилетки. В  нее заносятся имена 
передовых животноводов и поле
водов.

Районная партийная организа
ция, говорит далее оратор, повсе
дневно работает с колхозными кад
рами. На руководящие посты вы
двигаются в первую очередь ква
лифицированные и инициативные 
специалисты, обладающие хороши
ми организаторскими способно
стями.

Кропотливую работу ведут пар
тийные организации среди специа
листов сельского хозяйства, кото
рых в колхозах становится все 
больше и больше. Мы стремимся к 
тому, продолжает тов. Глухов, что
бы каждый агроном и зоотехник 
занимался живым организаторским 
делом, чтобы специалисты были 
подлинными хозяевами на своих 
участках. Однако етого не всегда 
удается добиться. Нынешняя 
структура сельскохозяйственных 
органов и методы руководства кол
хозами не отвечают интересам де
ла. Сейчас специалисты колхозов 
занимаются не свойственными им 
функциями, например, составлени
ем различной отчетности. Пора дать 
простор их инициативе и творче
ству. Совершенно правильно и 
своевременно поставлен на Плену
ме вопрос о перестройке управле
ния сельским хозяйством. Это 
очень важное и нужное мероприя
тие, которое принесет огромную 
пользу.

Меры по улучшению руководства 
колхозами и совхозами, разрабо
танные Президиумом Централь
ного Комитета партии, говорит 
первый секретарь Куйбышевского 
оокома КПСС А . С. Мурысев, 
вызывают большой интерес у ра
ботников сельского хозяйства и 
всех трудящихся страны. Вскры
ты крупнейшие резервы роста кол
хозного и совхозного производ
ства. Мы целиком поддерживаем 
предложения, выдвинутые в до
кладе Н. С. Хрущева о реоргани
зации сельскохозяйственных орга
нов. Новая структура управления 
сельским хозяйством имеет не
сомненные преимущества.

Претворяя в жизнь разработан
ные КПСС и Советским прави
тельством меры по дальнейшему 
подъему сельского хозяйства, про
должает оратор. Куйбышевская 
областная партийная организация 
последнее время работала над 
тем, чтобы укрепить колхозы и 
совхозы хорошими кадрами, под
нять колхозников и рабочих сов
хозов на борьбу за получение вы
соких и устойчивых урожаев, за 
укрепление кормовой базы и по
вышение продуктивности общест
венного животноводства.

В  1958— 1961 годах средняя 
урожайность зерновых культур по 
сравнению с предыдущим четы
рехлетием увеличилась на 4,2 
центнера с гектара, а валовой 
сбор — на 710 тысяч тонн. Бла
годаря этому среднегодовой объем 
заготовок зерна возрос почти в 
полтора раза. Укрепление кормо
вой базы, прежде всего возраста
ющее производство кукурузного 
силоса, а в последнее время су
хого кукурузного зерна, позволило 
увеличить поголовье обществен
ного животноводства и повысить 
его продуктивность.

В  настоящее время областная 
партийная организация приняла
конкретные меры по коренному
изменению структуры посевных
площадей. В  прошлом году в пол
тора раза увеличены посевы ози
мых культур, на 130 тысяч гек
таров сократится площадь под чи
стыми парами, на 250 тысяч гек
таров уменьшится площадь, за
нятая однолетними травами. Мы 
отдаем себе отчет в том, продол
жает товарищ Мурысев, что важ
ная работа по улучшению исполь
зования земли в области только 
начата. Для нас 1962 год будет

годом размножения семян бобовых 
культур с таким расчетом, чтобы 
в 1963 году дать им самый ши
рокий выход на поля. Наряду с* 
улучшением структуры посевных 
площадей мы ставим перед собой 
задачу резко повысить культуру 
земледелия. Осенью прошлого го
да в хорошие сроки под весь 
яровой клин вспахана зябь. На 
площади около полутора миллио
нов гектаров проведена глубокая 
пахота.

Значительную часть своей речи 
оратор посвятил крупнейшему ре
зерву увеличения производства 
сельскохозяйственной продукции 
в Поволжье —  орошению полей.

Новые требования, предъявля
емые к развитию производитель
ных сил страны, выдвигают не
обходимость серьезных изменений 
в руководстве сельскохозяйствен
ным производством, отмечает в 
своей речи первый секретарь Та
тарского обкома КПСС Ф. А . Та- 
беев.

'За прошедшие три года семи
летки, продолжает оратор, заме
тен рост сельскохозяйственного 
производства. Колхозы и совхозы 
Татарии научились выращивать 
кукурузу, значительно укрепи
лась кормовая база. Поголовье 
крупного рогатого скота, возросло 
на 62 'процента. В  прошлом году 
республика успешно выполнила 
план продажи зерна государству.

Тов. Табеев подробно останав
ливается на задачах сельского хо
зяйства Татарии. Теперь, говорил 
он, работники сельского хозяйства 
видят, что при травопольной систе
ме невозможно произвести 75 цент
неров мяса на сто гектаров пашни 
и 16 — на сто гектаров угодий. 
В  республике разработана новая 
структура посевных цлощадей. В 
ближайшие годы намечено полу
чить 6 миллионов тонн кормовых 
единиц, то есть полностью удовле
творить потребность в кормах.

В  условиях Татарии основным 
предшественником для озимых 
должен стать горох. При посеве 
одного миллиона гектаров озимых 
предполагается в ближайшие два 
года довести посевы гороха до 700 
тысяч гектаров. Продуктивность 
каждого гектара уже в этом году 
должна достичь 18— 20 центне
ров кормовых единиц — на 30 
процентов больше, чем в прошлом 
году. Это позволит поднять произ
водство мяса и молока на 15— 25 
процентов.

Оратор высказывает свое согла
сие с предложениями, выдвинуты
ми в докладе Н. С. Хрущева по 
улучшению руководства сельским 
хозяйством. Производством, гово
рит он, нужно управлять с учетом 
всех новейших достижений науки 
и техники. В  Татарии следует со
здать Министерство производства 
и заготовок сельскохозяйственных 
продуктов и восемь межрайонных 
колхозно-совхозных управлений. 
Зональные управления должны 
быть наделены достаточными пра
вами, чтобы оказать влияние нц 
развитие хозяйства. При них обя
зательно нужно создать учебные 
центры для подготовки и перепод
готовки бригадиров и заведующих 
фермами.

Переход колхозов и совхозов на 
пропашную систему земледелия, 
говорит тов. Табеев, потребует на
ряду с глубокими знаниями агро
техники, экономики и умением луч 
ше организовать производство бо
лее высокой технической оснащен 
ности. В  текущем году Татария по
лучает в два раза больше тракто
ров, чем в прошлом году, а также 
много другой техники. Однако ко
личество машин и особенно набор 
их нас далеко не удовлетворяет. 
Оратор поддерживает предложение 
Н. С. Хрущева о всемерном увели
чении выпуска сельскохозяйствен
ных машин, особенно кукурузоубо
рочных комбайнов.

Сейчас в Татарии завершается 
подготовка к весеннему севу. Кол
хозы и совхозы имеют достаточное 
количество семян, завершается ре
монт сельскохозяйственной техни
ки. За счет качественного ремонта 
и правильной эксплуатации намече
но поднять производительность ма
шин в текущем году минимум на 
20 процентов, что позволит прове
сти все работы в лучшие агротех
нические сроки. 1962 год станет в 
республике годом массового внед
рения передовых приемов органи
зации труда.

Тов. Табеев говорит, что комму
нисты и все трудящиеся Татарии 
не пожалеют сил, чтобы полнее ис
пользовать огромные возможности 
развития сельскохозяйственного 
производства и успешно выполнить 
задачи, поставленные X X I I  съез
дом партии.

Коммунистическая партия боль-

Тов. Горячев ставит ряд вопро
сов, связанных с изменением цен 
на закупаемую государством сель
скохозяйственную прод у к ц.и ю. 
Сейчас, говорит он, существуют 
одинаковые закупочные цены на 
гречиху, белый, зеленый и жел
тый горох для всех зон Россий
ской Федерации, в то время как 
на другие зерновые культуры це
ны дифференцированы по восьми 
природно-экономическим зонам. 
Как известно, хозяйствам, полу
чившим более высокие урожаи 
зерна, закупочные цены снижают
ся и, наоборот, колхозы, получив
шие низкие урожаи, продают зер
но по более высоким ценам. В  пе
риод освоения целины, это, оче
видно, было правильным, но те
перь такое положение нельзя счи
тать нормальным.

Базисная влажность зерна, сда-
шое внимание уделяет развитию 1 ваемого государству, для Сибири
сельскохозяйственного машино
строения, говорит директор Мин
ского тракторного завода Б. Г. Си- 
вак. Совершенно правильно в до
кладе Н. С. Хрущева указано, что 
повышение мощности тракторов— 
одно из условий роста производи
тельности труда в сельском хозяй
стве.

Некоторый вклад в оснащение 
сельского хозяйства современной 
техникой вносит коллектив Мин
ского тракторного завода. Постоян
но совершенствуя организацию 
производства, он из года в год уве
личивает выпуск более совершен
ных универсальных колесных трак
торов.

При проектном задании 25 ты
сяч тракторов в год коллектив на
шего завода, отмечает тов. Сивак, 
в 1961 году выпустил 39,7 тысячи 
тракторов, с том числе сверх 
плана 2,7 тысячи, дал сверх пла
на на 700 тысяч рублей трактор
ных запасных частей. В текущем 
году мы должны выпустить 45 ты
сяч тракторов.

Не так давно трактор, выпу
скаемый нашим заводом, имел 
мощность 37 лошадиных сил, а 
сейчас — 50 лошадиных сил.

Конструкторами завода создан 
новый трактор «М 43-50» с высо
кими технико-экономическими по
казателями. Наряду с повышени
ем рабочих скоростей возросла 
транспортная скорость машины — 
она составляет более 24 километ
ров в час.

Несмотря на то, что народнохо
зяйственная эффективность ис
пользования новых тракторов оче
видна, планирующие органы не 
выделили необходимых для этого 
материальных и денежных средств. 
В  результате наше предприятие 
оказалось в худшем положении, 
чем заводы, выпускающие уста
ревшие типы машин.

В  заключение тов. Сивак заве
ряет Пленум Центрального Ко
митета КПСС, что коллектив Мин
ского тракторного завода прило
жит все силы и знания для до
срочного выполнения установлен
ного плана и принятых социали
стических обязательств в четвер
том году семилетки.

Секретарь Новосибирского об
кома КПСС Ф . С. Горячев рас
сказывает о том. как колхоз
ники и рабочие совхозов об
ласти борются за увеличение 
производства сельскохозяйствен
ной продукции. Во всех хозяй
ствах пересмотрена структура 
посевных площадей. Значитель
но сокращены площади паров 
уменьшаются посевы овса. Пло
щади под яровой пшеницей будут 
доведены почти до двух миллио
нов гектаров, под гречихой и про
сом — до 50 тысяч и горохом — 
до 40 тысяч гектаров. Особое вни
мание уделяется созданию надеж
ной кормовой базы для животно
водства. Кукуруза будет размеще
на на 550 тысячах гектаров.

установлена почти такая же, как 
и для южных областей страны, ко
торые имеют гораздо лучшие кли
матические условия. Очевидно, ба
зисные кондиции должны быть 
более дифференцированными по 
зонам страны с учетом климатиче
ских и экономических условий 
сельскохозяйственного производ
ства.

В  заключение тов. Горячев под
черкивает, что новая структура 
управления сельским хозяйством 
ликвидирует обезличку в руковод
стве колхозами и совхозами, в про
изводстве и заготовках сельскохо
зяйственных продуктов, будет спо
собствовать повышению партийной 
и государственной дисциплины.

В  своем выступлении первый 
секретарь Киевского обкома Ком
партии Украины тов. П. Е . Ш е
лест подчеркнул, что в докладе 
Н. С. Хрущева дан глубокий ана
лиз положения дел в сельском хо
зяйстве, показаны пути использо
вания огромных резервов и воз
можностей для дальнейшего резко
го увеличения производства про
дуктов земледелия и животновод
ства.

В  управлении сельским хозяй
ством, говорит тов. Шелест, еще 
много обезлички и безответствен
ности. В  Киевской области нет та
кого органа, который бы нес всю 
полноту ответственности, прежде 
всего, за производственно-хозяйст
венную деятельность, оказывал бы 
необходимое влияние на организа
цию производства в колхозах. 
Главная задача состоит в том, 
чтобы резко увеличить произ
водство зерна и продуктов жи
вотноводства, добиться. чтобы 
каждый гектар земли давал боль
ше продуктов сельского хозяй
ства. Создание производствен
ных колхозно-совхозных управле
ний и комитетов по руководству 
сельским хозяйством даст возмож
ность более конкретно заниматься 
производственной деятельностью 
каждого хозяйства, рационально 
использовать землю.

В  Киевской области предпола
гается создать 9 межрайонных 
производственных колхозно-совхоз
ных управлений. Каждое из них 
будет объединять 3— 4 админис
тративных района, куда входят 
60— 80 колхозов и совхозов с пло
щадью свыше 200 тысяч гектаров 
земельных угодий. Обком партии 
проведет необходимую работу для 
того, чтобы во главе управлений 
стояли опытные организаторы, хо-' 
рошо знающие сельское хозяйство.

Оратор отмечает, что вопрос о 
создании института парторгов сле
дует изучить дополнительно. Он 
считает преждевременной поста
новку вопроса некоторыми орато
рами о ликвидации районных га
зет.

Далее оратор говорит о разви
тии сельского хозяйства Киевской 
области. По урожайности, валово
му сбору зерновых культур и-са
харной свеклы область в прошлом 
году достигла уровня, предусмот
ренного на 1965 год. За прошед
шие три года семилетки валовые 
сборы зерна возросли в 1.5 ра
за, но область далеко не полностью 
использовала все резервы и воз
можности. В  1961 году колхозы и 
совхозы не выполнили своего со
циалистического обязательства вы
растить с каждого гектара по 50 
центнеров зерна кукурузы, за что 
Н. С. Хрущев справедливо крити
ковал киевлян на совещании ра
ботников сельского хозяйства У к 
раины.

В  области пересмотрена струк
тура посевных площадей, хотя 
травопольная система и не была 
здесь широко распространена. Те
перь за счет сокращения площа
дей малоурожайных культур, преж
де всего трав, в полтора раза уве
личиваются посевы кукурузы. Пло
щади ее будут доведены до 300 
тысяч гектаров. Посевы сахарной 
свеклы составят в этом году 40 
тысяч гектаров. Принятая струк
тура посевных площадей позво
ляет получить 3.5 миллиона тонн 
кормовых единиц, заложить сило-, 
са по 20— 22 тонны для каждой 
коровы. Это в полной мере обеспе-» 
чит кормами животноводство обла-, 
сти.

Оратор предлагает, чтобы Гос
план СССР и объединение «Со- 
юзсельхозтехника» решили вопрос 
об изготовлении комплекса машин 
для добычи торфа и производства 
гуминовых удобрений. Надо резко 
увеличить также производство ми
неральных удобрений. Это будет 
способствовать повышению плодо
родия земли. Тов. Шелест отмеча
ет, что колхозники, работники сов
хозов, специалисты сельского хо
зяйства с большой энергией гото
вятся к весне, к выращиванию вы
соких урожаев всех сельскохозяй
ственных культур.

Созыв настоящего Пленума, за
мечательный по глубине и содер
жанию доклад Н. С. Хрущева, яв
ляются ярким свидетельством ог
ромной заботы партии, ее ленин
ского Центрального Комитета о 
непрерывном увеличении произ
водства сельскохозяйстве и н ы х  
продуктов, подъеме благосостоя
ния советских людей, говорит пер
вый секретарь Ростовского обко
ма КПСС А. В *  Басов. Областная 
партийная организация, все труже
ники ' сельского хозяйства Дона 
вместе со всем советским народом 
непрерывно умножают усилия 
борьбе за рост сельскохозяйствен
ного производства. Однако, про
должает оратор, многие колхозы и 
совхозы области, еще слабо исполь
зуют имеющиеся резервы и воз
можности, мало получают продук
ции с каждого гектара земли.

В  настоящее время колхозы и 
совхозы нашей области разрабо
тали практические мероприятия по 
ликвидации последствий траво
польной системы земледелия. В 
нынешнем году посевы зерновых 
культур займут 61 процент паш
ни, а вместе с кукурузой на си
лос — 77 процентов. Площади 
под озимыми возрастут на 290 
тысяч гектаров, под кукурузой— на 
350 тысяч, сахарной свеклой — 
на 49 тысяч, зернобобовыми — 
т .  п зш вр зш г :

на 30 тысяч и сорго — на 10 ты
сяч гектаров. Одновременно пло
щади под многолетними и однолет
ними травами и парами ‘сократят
ся на 530 тысяч гектаров. В  бли
жайшие годы мы намечаем допол
нительно освоить 250— 300 ты
сяч гектаров целинных земель.

Колхозы и совхозы, советские и 
сельскохозяйственные органы об̂  
ласти принимают все меры к тому, 
чтобы в 1962 году получить вы
сокий урожай кукурузы и других 
ценных культур, довести валовой 
сбор зерна до 320 миллионов пу
дов. Сейчас все хозяйства готовы 
к проведению весеннего сева. Да-* 
лее тов. Басов говорит, что увели
чение производства зерна и кор
мов позволит более быстрыми тем
пами развивать общественное жи
вотноводство. В ' этом году наша 
область будет бороться за то, что
бы дать государству 140 миллио
нов пудов хлеба, 240 тысяч тонн 
мяса, 630 тысяч тонн молока, 357 
миллионов штук яиц, 17,2 тысячи 
тонн шерсти.

В  области за последние годы, 
говорит тов. Басов, разработаны 
меры по повышению материальной 
заинтересованности тружеников 
села в результатах своей работы. 
Это заметно подняло трудовую 
активность, позволило увеличить 
производство сельскохозяйствен
ных продуктов.

Секретарь Саратовского обкома 
КПСС тов. А . И. Шибаев в своем 
выступлении выразил уверенность 
в том, что осуществление меро
приятий, изложенных в докладе 
тов. Н. С. Хрущева, уже в 1962 
году благоприятно скажется на 
резком повышении производства 
зерна, мяса, молока и других 
сельскохозяйственных продуктов. 
Он сообщил, что Саратовская об
ласть за последние годы добилась 
увеличения производства и про
дажи государству продуктов зем
леделия и животноводства. В  ми
нувшем году, например, продано 
государству свыше 106 миллионов 
пудов зерна. Но. говорит тов. Ш и
баев, надо признать, что установ
ленных планов, которые были да
ны колхозам и совхозам области, 
мы не выполнили. Это, естествен
но. вызывает тревогу у областной 
партийной организации.

Поставленная задача произво
дить на сто гектаров пашни 75 
центнеров и на сто гектаров других 
угодий— 16 центнеров мяса для Са
ратовской области вполне- реаль
на. Это означает, что область 
должна производить свыше 500 
тысяч тонн мяса в убойном весе, 
или в 8 раз больше, чем было 
произведено в 1961 году.

Тов. Шибаев далее отмечает,
что переход на пропашную систем 
му земледелия, посе^ высокоуро
жайных культур, связан со значи
тельным увеличением объемов
транспортных работ в сельском 
хозяйстве; поэтому надо уделить 
больше внимания обеспечению 
колхозов и совхозов транспортны
ми средствами.

В  заключение тов. Шибаев заве- 
рил Ц К  КПСС, что трудящиеся 
Саратовской области сделают все, 
чтобы выполнить возложенные на 
них задачи.

На этом вечернее заседание
Пленума Ц К  КП СС  заканчивается. 
8 марта в 10 часов утра Пленум 
продолжил свою работу. (ТАСС).
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ВСТРЕЧА ТРЕХ 
ПОКОЛЕНИЙ

Х А Ш У Р И . (Корр. «Зари Востока»). В  Гомском сельском клубе со
стоялась встреча избирателей трех поколений. Наряду со стариками и 
людьми среднего возраста в ней участвовала молодежь, которая будет 
впервые выбирать в верховный орган государственной власти нашей 
страны.

С большим интересом участники встречи выслушали выступления 
18-летней Эльзы  Каркузаш вили и 77-летнего Петре Хетагури. Они рас
сказали односельчанам о радости, с которой идут навстречу выборам в 
Верховный Совет С С С Р.

В  заключение перед избирателями выступил коллектив худо-
самодеятельности сель-

ОНИ ГОЛОСУЮТ ВПЕРВЫЕ
В Доме пионеров 

района имени Ленина 
разместился избира
тельный у ч а с т о к  
№  13/13. К а ж д ы й  
день после работы сю
да спешит молодой ра
бочий Гурам Шубла- 
дзе. По поручению 
комсомольской орга
низации, он ведет 
здесь политическую 
агитацию среди изби
рателей.

— Дня выборов я 
жду, как большого 
праздника. — говорит 
Гурам. — Ведь недав
но мне исполнилось 
18 лет, и я впервые 
буду принимать уча
стие в выборах.

Гурам Шубладзе 
работает контролером 
на Тбилисском станко
строительном заводе 
имени Кирова. На 
производство он при 
шел сразу же после 
окончания школы, по

лучив аттестат зрело
сти. Своим отношени
ем к труду этот энер
гичный. немного за
стенчивый юноша сни
скал всеобщий почет 
и уважение. Его ут
вердили агитатором. 
Гурам собирается по
ступить в вуз. стать 
юристом, и это пору
чение помогает ему 
совершенствовать свои 
знания. приобретать 
практические навыки.

Агитатор Шубладзе 
проявляет в работе 
ценную инициативу. 
По его предложению 
на участке был про
веден вечер молодых 
избирателей.

В  районе прожива
ет много молодежи. 
Сотни юношей и деву
шек впервые в жизни 
будут участвовать в 
выборах. С нетерпени
ем ждут дня выбо
ров— 18 марта молд-

дые работницы пря- 
дильно - трикотажно
го комбината Этери 
Чабукаидзе, Е л е н а  
Калашникова и дру
гие.

— Весна, — гово
рит Елена, —  прине
сет мне две радости. 
Во первых. впервые 
буду участвовать в 
выборах верховного 
органа государствен
ной власти нашей 
страны, а во-вторых, 
надеюсь, что ко дню 
выборов буду рабо
тать уже самостоя
тельно.

Сейчас Елена Ка 
лашникова — учени
ца. Она учится не 
только в 9 классе ве
черней школы, но и у 
станка, в большом 
чесальном цехе. Свои 
знания и опыт ей пе
редают лучшие масте
рицы комбината.

И. ШЕЛИЯ-

> с кого клуба.

Б е с е д ы  

с избирателями
Многолюдно в эти дни в агитпунк

те колхоза имени М . Горького села 
• Дамиа Марнеульского района. Агнт- 
;пункт хорошо оборудован. Здесь из
биратели могут прочитать свежие га
зе ты  и журналы, ознакомиться с об
ращением Ц К  К П С С  ко всем избира
телям , материалами проходящего 
сейчас в Москве Пленума Ц К  КП С С , 
.получить ответ на любой вопрос, по- 
’слушать беседу или лекцию.
•• Большинство агитаторов регулярно 
проводит беседы в домах колхозни
ков, на полевых станах и животно
водческих фермах. Директор школы 
’С. Налбандян часто выступает перед 
.избирателями с лекциями по матери
алам  X X I I  съезда КП С С .

С  большим интересом прослушали 
^колхозники лекцию на тему «Истори
ческое значение X X I I  съезда Ком 
мунистической партии». Зоотехник 
жолхоза А. Мискарян читает лекции 
!о правах и обязанностях граждан 
С С С Р , о самой демократической в 

избирательной си->мйре советской 
:теме.

колхозник 
М , Горького,

Г. М Х И Т Д Р Я Н , 
артели имени

М А Я К
П О Д З Е М Н Ы Х  
Г Л У Б И Н

производства, способным пре
одолевать любые трудности и 
вести коллектив на трудовые 
подвиги. Не случайно поэтому 
бригада Чикаберидзе одна из 
Первых в Ткибули завоевала 
звание бригады коммунистиче
ского труда.

Уже второй год бригада на
зывается коммунистической. И 
не было случая, чтобы она не 
реализовала не только задания, 
но и принятые на себя обяза
тельства. 114.3 процента пла
на — таков итог работы кол
лектива в третьем году семилет
ки. Только за счет снижения 
себестоимости топлива бригада 
Г. Чикаберидзе сберегла 2.319 
рублей.

Хорошо взяла старт бригада 
и в четвертом году семилетки.

В  январе ею было добыто 
около 500 тонн угля сверх 
плана. Это составляет в сред
нем более трех тонн топлива, 
добытого дополнительно к за
данию каждым членом брига
ды. А  на счету у бригадира 
Г. Чикаберидзе 72 тонны сверх
планового топлива, что состав
ляет 131 процент месячной про
граммы.

Много можно рассказать о 
передовых методах работы бри
гады Г. Чикаберидзе. Вот толь
ко один пример. Бригада сама 
заботится о создании фронта 
работ. В  январе, например, гор
няки, наряду с проходчиками, 
проложили 20 погонных метров 
штрека, что дало возможность 
лучше работать в феврале.

Есть еще один «секрет» ус
пеха бригады Г. Чикаберидзе.

. . .-----  Это — крепкая гор| чкая друж-
себя отличным командиром ба, взаимопомощь. Ведь изве-

Было это в тысяча де
вятьсот сорок втором го
ду. Бушевало пламя вой
ны. Враг пробивался к 
Северному Кавказу. Гри
горий, закончив среднюю 
школу, недолго думая, ре
шил пойти на фронт— ту
да, где решалась судьба 
Отчизны.

Бывший школьник надел сол
датскую шинель, стал мужест
венным воином, заслужил лю
бовь и уважение друзей, ко
мандиров. За боевое мастерст
во не раз получал благодарно
сти, награды. На фронте Гри
горий вырос. Ему присвоили 
звание младшего лейтенанта.

Но вот отгремела Великая 
Отечественная война. Вместе со 
многими советскими бойцами 
победителем вернулся домой и 
Григорий Чикаберидзе.

Вскоре после возвращения 
домой Григорий пришел на 
шахту. Первое знакомство с 
огромным подземным предприя
тием, первые шаги на трудо
вом пути. Григорий со свойст
венной ему смелостью и упор
ством взялся осваивать новое 
дело. Правда, в начале при
шлось нелегко. Ведь угольный 
пласт не всегда можно поко
рить физической силой — нуж
ны еще смекалка, навыки. Тут- 
то и пришли на помощь нович
ку опытные горняки. Они по
могли Григорию изучить почти 
все шахтерские профессии, на
чиная от забойщика и кончая 
крепильщиком.

В  первые же годы работы 
Григорий обратил на себя вни
мание как способный шахтер, 
наделенный организаторским 
талантом. И хотя стаж у него 
был небольшой, руководители 
шахты доверили ему ответст
венное дело, выдвинули брига
диром комплексной бригады. 
И они не просчитались. Успехи 
бригады после прихода в нее 
Г. Чикаберидзе стали ощути
мее. Новый бригадир проявил

стно, что чувство локтя в шах
терской жизни имеет очень 
важное значение. Вот почему 
Григорий, скупо рассказывая о 
себе, с такой любовью говорит 
всегда о членах своей брига
ды — Важа Лаперадзе, Власи 
Киркитадзе, Маманти Бжала- 
ва, Григории Морданове, Ш о
та Гамезардашвили, Соломоне 
Кокеладзе.

— Все мы, как братья, — 
рассказывает Григорий, — де
лим между собой все радости, а 
если появляется какое-нибудь 
препятствие, сообща его устра
няем.

Да, это действительно шах
теры-братья. И Григорий —  их 
умный советчик и умелый во
жак.

*  *  *

Пройдет немного времени, и 
трудящиеся нашей страны подой

дут^ к избирательным у 
чтобы проголосовать за 
ших сынов и дочерей н е  
за свое счастье, за дальне 
процветание Родины. В  
тех, кого народ будет изб 
в верховный орган госу; 
венной власти, будет и 
бульский шахтер Григорш 
каберидзе. Это — ДОст( 
кандидат.

Д. А Х В Л Е Д И А Н И - н а  
ник I I I  участка, Р. Ц И Р  
Д З Е  —  начальник см  
Я. К А К У Ш А Д З Е  —  бри 
комплексной бригады, А. 
Д А ! И А Н И  —  забойщик 
ты треста «Ткибулуголь». 

*  *  *
Н а  с н и м к е :  кан д ид ат в  дег 

Верховного Совета С С С Р , бр 
комплексной б р игад ы  ш ахты  
«Ткибулуголь» Г. Чикаберид зе  

Ф о то  Г. Сахелаш
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С НЕОСЛАБНЫМ ВНИМАНИЕМ За дружбу 
и сотрудничество

Международная общественность о Пленуме ЦК КПСС

Переговоры 
в Эвиане

П А Р И Ж , 7 марта. (Т А С С ).  С«-| 
годня в Эвиан-ле-Бене, небольч 
шом городке на границе со Швей-' 
царией, возобновились переговоры , 
между делегациями французского' 
правительства и временного пра-, 
вительства Алжирской Республи-' 
ки. \

Нынешним переговорам, как из-1 
вестно, предшествовали прохо-, 
дившие в обстановке секретности1 
февральские франко-алжирские \ 
переговоры, в ходе которых, к а к ' 
можно судить по заявлениям обе
их сторон, был в общих чертих■ 
подготовлен проект соглашения, 
которое положит конец военным> 
действиям и определит основы и'{ 
сроки разрешения алжирской , 
проблемы на основе осуществлю-] 
ния самоопределения алжирского , 
народа.

Круг вопросов, которые будут', 
обсуждаться в Эвиане, пока не из-' 
вестен. Однако здесь полагают,!
что важ ное место в переговорах1 
займет обсуждение вопроса о \ 
сроках вывода французской ар- ' 
мии из Алжира, об освобождении] 
из тюрем и лагерей алжирских \ 
патриотов.

З А П У С К  С П У Т Н И К А

Н Ь Ю - Й О Р К , 8 марта. (Т А С С ). 
Как сообщает агентство А П , В В С  
США запустили на орбиту с полиго
на Аргуэльо с помощью ракеты 
«Атлас-агена» спутник Земли. Цель 
запуска не указывается.

П А Р И Ж , 8 марта. (Т А С С ). Па
рижская печать продолжает осве
щать работу Пленума Центрального 
Комитета КП С С .

Газета «Ю маните» в своих ком
ментариях указывает, что никогда 
еще Коммунистическая партия Совет
ского Союза и ее Центральный Коми
тет не ставили с такой силой вопро
сы сельского хозяйства.

Газета «Ю маните* подчеркивает, 
что Пленум Ц К  К П С С  предусматри
вает в настоящее время все меры, ко
торые позволят быстро и окончатель
но решить проблемы сельского хо
зяйства в Советском Союзе.

Сообщения о работе Пленума

Ц К  КП С С  поместили такж е газеты 
«Фигаро», «Орор» и «Либерасьон».

В А Ш И Н Г Т О Н , 7 мартк. (Т А С С ). 
В столице С Ш А  с неослабным вни
манием следят за работой Пленума 
Ц К  КП С С .

В печати, передачах последних из
вестий по радио и телевидению ши
роко освещается доклад Н. С. Хру
щева по вопросам сельского хозяйст
ва, а также выступления других 
участников Пленума.

Печать крупных монополий по 
вполне понятным причинам со зло
радством смакует недостатки, о ко
торых говорил в своем докладе Н. С. 
Хрущев, и замалчивает неоспоримые 
успехи сельского хозяйства Совет-

Пресс-конференция президента Кеннеди
ВА Ш И Н ГТ О Н , 8 марта. (ТАСС). 

Президент С Ш А  Кеннеди заявил вчера 
на пресс-конференции, что Соединенные 
Ш таты считают предстоящие женев
ские переговоры 18 стран о разору
жении «весьма важными» и что аме
риканская делегация направляется в 
Женеву с тем, чтобы попытаться до
биться соглашения.

Президент утверждал, что делега
ция Соединенных Штатов направляется 
в Женеву с искренним желанием добить
ся соглашения с Советским Союзом.

Явно оправдывая свой отказ от лич
ного участия вместе с главами других 
правительств в работе Комитета 18 
по разоружению, президент Кеннеди 
повторил свой старый тезис о том. что 
он готов принять участие в совещании 
на самом высоком уровне только после 
того, как будет достигнут определен
ный прогресс в переговорах.

Один из корреспондентов спросил 
президента Кеннеди об отн о ш е н и и  

Соединенных Штатов к пред
ложениям о создании в раз
личных районах мира без
атомных зон и осуществле
нии мер, направленных на 
то, чтобы ограничить число 
стран, владеющих атомным 
оружием.

Соединенные Ш таты, ска
зал Кеннеди, считают, что 
было бы желательно до
стичь некоторого соглаше
ния о передаче ядерного ору
жия одной страной другой 
стране. Что касается без-

чить, и, как он полагает, этот вопрос 
будет затронут вместе со многими дру
гими вопросами на предстоящих пе
реговорах о разоружении в Женеве и 
в ходе других переговоров.

Президент Кеннеди заявил, что если 
во время предстоящих переговоров о 
разоружении в Женеве будет затронут 
также вопрос о Берлине и о положе
нии в Юго-Восточной Азии и если мож
но будет добиться какого-либо прогрес
са по ним, то он поддерживает такое 
обсуждение. «Это, конечно, не входит 
в задачи конференции о разоружении,— 
сказал Кеннеди, —  однако любой шаг. 
который может улучшить отношения, 
или любое действие, которое поможет 
улучшить обстановку в Берлине и в 
Юго-Восточной Азии, конечно, должны 
быть обсуждены. Это совершенно оче
видно, и мы не должны пропускать лю
бой возможности».

ского Союза и грандиозные планы 
подъема производства сельскохозяй
ственных продуктов в С С С Р  на бли
жайшие годы.

Однако буржуазные критики и не
доброжелатели выступают со слабых 
позиций.

Из года в год кризис перепроиз
водства в сельском хозяйстве СШ А  
становится все глубже, доходы аме
риканских фермеров в результате 
этого неуклонно сокращаются, десят
ки и сотни тысяч разорившихся фер
меров оказываются «лишними» в 
сельском хозяйстве и пополняют мно
гомиллионную армию безработных.

С Ш А  оказались в заколдованном 
•фуге, указывает сегодня в своем 

письме в газету « В а 
шингтон пост энд Таймс 
геральд» ч и т а т е л ь  
Э. Диллон (город Ва
шингтон). В  сельских 
районах сейчас слиш
ком много фермеров, а 
в городах — слишком 
много рабочих.

Э. Диллона беспоко
ит вопрос, куда девать 
этих «лишних» людей, 
которых автоматизация и 
технический прогресс ли
шили работы и средств 
к сущ е с т в о в а н и ю .  
Разорившийся фермер 
не может направиться, 
как это было раньше, 
в города в поисках рабо
ты, так как там — мил
лионы безработных, а 
безработным рабо ч и м 
было бы бесполезно 
искать работу в 
ских местностях.

Р А Н Г У Н , 7 марта. (Т А С С ). 
Как здесь стало известно, посоль
ство С С С Р  вручило министерству 
иностранных дел Бирмы ответ на 
ноту от 3 марта правительства 
Бирмы, возглавляемого премьер- 
министром Не Вином, о внешней 
политике Бирманского Союза. В  
ответной ноте заявляется, чтд Со
ветское правительство готово 
поддерживать и развивать суще
ствующие отношения дружбы и 
сотрудничества между С С С Р  и 
Бирманским Союзом.

Дело за Западом

сель-

К О Р О Т К О
ф  П о р еш ению  совета  экон ом и 

ческой  взаим оп ом ощ и  в  П р аге  со з
д ается  м еж д ун ар од н ы й  ц ентр аль 
ный дисп етчер ский  центр соедини
те л ьн ы х  лин и й  электропередач м е
ж д у  энер госи стем ам и  Советского  
С о ю за , Бо лгар и и . Ч ехословакии , 
В енгрии , Г Д Р ,  П о л ьш и  и Рум ы н и и .

ф  18-я сесси я  эконом ической  ко 
м иссии  О О Н  д ля  А зи и  и Д ал ьн его  
Во сто ка  ( Э К А Д В )  о т к р ы л ась  в  Т о 
кио. В  ее  работе  п р ин и м аю т у ч а 
стие около  300 д елегато в и н аб л ю 
дателей , п р ед ставл яю щ их  29 стран. г

ф  Яп он ское  п р ави тел ьство  сооб 
щ ило  о своем  реш ении н а ча т ь  по
л и ти чески е  переговоры на вы сш ем  
уровне  м е ж д у  Японией  и  Ю ж н о й  
Кореей . Я п о н ск ую  д ел егац ию  во з 
гл ав и т  м инистр  иностранны х дел 
К о с а к а .  К а к  у к а з ы в а ю т  местные  
полити ческие  обозреватели , цель 
переговоров —  о к а з а т ь  пом ощ ь ш а 
та ю щ е м у ся  колониальном у реж им у  
в Ю ж н о й  Корее, со зд ать  на Д а л ь 
нем  Восто ке  новы й  агрессивный  
б ло к  Н Е А Т О  с  у ча сти е м  Японии, 
КЭж н ой  Кореи , Филидотин, Тайванц ,

К А Н Б Е Р Р А ,  7 марта. (Т А С С ) 
Решение Советского Союза об уча 
стии в конференции 18 стран по ра
зоружению, пишет «Сидней морнинг 
геральд», «нужно приветствовать» 
Решение С С С Р , заявляет влиятель
ная мельбурнская газета «Эйдж», 
«разрушает тупик, в котором , сей
час находится проблема разоруже
ния». Это «свидетельство того, что 
Советский Союз искренне стремит
ся к  переговорам и готов пойти на
встречу западным предложениям» 
«Эйдж» подчеркивает, что «эти воз
можности западные державы не 
должны упускать».

НАВОДНЕНИЕ 
В АНГЛИИ

Л О Н Д О Н , 8 марта. (Т А С С ). Два 
города в графстве Корнуэлл на край 
нем юго-западе Англии —  Пензанс 
и Ньюлин были вчера утром затоп
лены после того, как необычайно вы
сокий прилив, вызванный сильными 
ветрами, прорвал дамбы. В  некото 
рых местах уровень воды достиг 
120 см.

Были прорваны дамбы на о-ье 
Сент-Мэрис (группа островов Силли 
в Атлантическом океане, в 40 ми
лях к западу от Корнуэлла) и на 
Нормандских островах близ Сент- 
Питер-Порта. Вчера вечером весь 
юго-запад Англин по-прежнему под
вергался серьезной угрозе наводне-

Тбилисское музыкальное училище №  4. Н а  с н и м к е :  студенты 1-г» 
курса готовятся к выступлению перед избирателями в день выборов. Сле
ва направо —  Н. Квачадзе, С. Маградзе и 3. Мацаберидзе.

Фото Ф . Крымского.

ЧТОБЫ СКРИПКИ ПЕЛИ

атомных зон, продол- „    ~ .I -

НИЯ. I

Чтобы летящий самолет был в безопасности во время грозы, а рояль 
и скрипка не искажали звука, необходимо одно очень важное и незаме
нимое средство —  шеллак.

Ш еллак  —  это натуральный лак органического происхождения, ко
торый применяется в различных отраслях промышленности, главным об
разом .как наилучший электро- и термоизолятор.

Сейчас этот ценный продукт производится только в странах с тропи
ческим климатом —  в Индии, Вьетнаме, Японии, Китае, Бирме?

А нельзя ли получать шеллак в условиях субтропического климата?—  
задумались советские ученые. И  вот в Грузии решено провести опыты по 
получению натурального лака. .

3  Сухуми сооружена первая в нашей стране опытная станция по про
изводству культуры шеллака. В  специальных лабораториях и оранжереях 
будут помещены насекомые микро- ‘

жал президент, то этот 
вопрос необходимо изу-

скопической величины —  лаковые 
червецы, присланные из Индии. Они 
и явятся непосредственными произ
водителями сырья .для шеллака.

Предполагается, что лаковые чер
вецы в условиях советских субтро
пиков будут роиться на инжире и 
держи-дереве, в результате чего на 
растениях образуются наросты, ич 
которых сложным химическим путем 
ф будет получен шеллак.

ж ш т т ш т  ж

Весенние наряды;

Бх и л ай ски й  м етал л у р ги 

чески й  завод  —  символ со 

ветско-индийской  д р у ж б ы . 

Н а  с н и м к е :  м он ум ент

индо-соаетской д р у ж б ы , со 

о р уж ен н ы й  индийцами на  

территорни Бхи л ай ского  м е 

талл ур ги ческого  завод а  а 

честь  со ветски х  и и ндий 

ских  специ али стов, постро 

ивш и х  это т  завод .

Ф о то  А . С ави н а .
(Ф о то х р о н и ка  Т А С С ) .

Я СТАВЛЮ НА ТАЛЯ
Всему бывает конец. Закончился и 

межзональный турнир в Стокгольме. 
М ы поздравляем наших шахматистов 
с выходом в турнир претендентов и 
с рождением нового гроссмейстера.

Лиш ь с одним нельзя поздравить 
их —  с первым призом. На этот раз 
победа досталась чемпиону С Ш А  Бо- 
би Фишеру. Бы ло  бы несправедливо 
и необъективно считать крупнейшую 
победу Фишера случайной. Нет, на

н а  т ш я  т т ъ ж м ш в
ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ С. КОРЗУХИНОЙ

Снова Е. Гришин

С, Ф Л О Р , 
международный гроссмейстер.

Б А К У Р И А Н И . 8. (Спец. корр. « З а 
ри Востока»). Сегодня с утра самы
ми почетными участниками Спарта
киады были женщины. Они поминут
но принимали многочисленные по
здравления по случаю  Международ
ного женского дня —  8 марта.

А как же проходила борьба в по
следнем виде женских соревнова 
ний — скоростном спуске? Старто
вавшая первой экс-чемпионка страны 
В. Голомиева ( Р С Ф С Р )  закончила 
дистанцию за 1 минуту 41,4 секун
ды. Ее результат явился своеоб
разным ориентиром для остальных 
участниц состязаний. Третьей стар г 
приняла Л . Гоголадзе (Гр у зи я ). 
Контрольный отрезок она прошла на 
одну секунду хуже, чем В. Голомие
ва. но на финише сумела превзойти 
соперницу на две секунды.

Однако выступившая вслед за 
Л . Гоголадзе москвичка Л . Волкова 
отлично доказала, что трассу можно 
пройти гораздо быстрее. Когда она 
пересекла финишную черту, секундо
меры показывали 1 минуту 36,1 се
кунды. Но и этот результат не ока
зался лучшим. Восьмой на старт вы 
шла С. Корзухина (Р С Ф С Р ) .  Стре

мительным и красивым был финиш
ный бросок многократной чемпионки 
страны. Со временем I минута 32,6 
секунды С. Корзухина завоевала зо
лотую медаль победительницы Спар
такиады народов С С С Р  по скорост
ному спуску. Москвичка Е. Кабина 
заняла второе место, Л . Волкова 
осталась на третьем месте, Л . Гого
ладзе вышла на пятое место.

В  альпийском троеборье первое 
место заняла также С. Корзухина, 
на втором месте А. Артеменко ( К а 
захстан), на третьем —  Л . Волкова, 
на четвертом —  Л . Гоголадзе.

С В Е Р Д Л О В С К ,  8. (Спец. корр. 
«Зари Востока»). Чемпион и рекордс
мен мира по скоростному бегу на | 
коньках москвич Е. Гришин завоевал 
на Спартакиаде вторую золотую ме
даль. Вчера он выиграл бег на 1.500 
метров. Второе место занял Р. Мер
кулов (М о сква ), третье —  Б. Сте
нин (Свердловск).

В  беге на 3.000 метров среди 
женщин звание чемпионок завоевали 
Л . Скобликова и Л . Ляпунова (обе— 
Р С Ф С Р ) .  Они показали одинаковое 
время. Третий результат у И. Воро
ниной (М о сква ).

В  лыжной гонке на 5 километров 
первой была чемпионка мира А. Кол- 
чина (М о сква ), на второе место вы
шла Е. Мекшило (Ленинград), на 
третье —  Н. Терехина (Р С Ф С Р ) .

Сегодня была проведена лыжням 
эстафета 4 x 1 0  километров для м уж 
чин. Первое место заняла команда 
Москвы, второе —  Ленинграда, 
третье —  Эстонии. Л ы ж ники Гру
зии вышли на девятое место.

МАТЧИ БАСКЕТБОЛИСТОВ
В че р а  в Тб ил и си  с о с то я л с я  очередной м птч на пер венство  стр ан ы  по б а скетб о л у . 

М е с тн а я  ком ан д а  « П о л и те х н и к »  п р ин и м ала  ар м ей ц ев  К и е ва . И гр а  прош ла с  п р е 
и м ущ ество м  студ е н то в  и за к о н ч и л а с ь  их победой со  счетом  76 : 64.

В  К а у н а с е  проходят и гр ы  ж ен ски х  ком ан д . Т б и л и сск и й  «Б ур е ве стн и к»  победил 
сп ор тсм ен ок та ш к ен тс ко го  « Т е к с т и л ь м а ш а »  с  р е зул ь та то м  58 :41 .

С. Корзухина. 
чемпионка Спартакиады по скорост
ному спуску и альпийскому трое

борью.

этот раз юный 
гроссмейстер играл 
лучше всех. ,*

Надо смотреть 
правде в глаза. В . ,  
прошлом году в ^
Бледе Ф и ш е р .
встречаясь с нашими гроссмейстерами, 
набрал 3,5 очка из 4. М ожно не сом
неваться в том, что наш Стокгольм 
ский квартет . (и прежде всего «по
страдавшие» в Бледе Е . Геллер и 
Т. Петросян) старался взять реванш. 
Но он не удался, и Фишер снова до
бился преимущества в своеобразном 
матче с нашими шахматистами —  
2,5: 1,5. И з этого необходимо сделать 
вывод, ведь турнир претендентов, как 
говорится, «на носу».

Вместе с Михаилом Ботвинником я 
присутствовал на первых турах меж 
зонального турнира. Бросилось в гла
за, что чемпион С Ш А  заметно воз
мужал, стал серьезнее. Это  было вид
но и по одежде: Боби заменил ков
бойку на европейский костюм. По- 
прежнему Фишер любит пошутить, 
но когда же и шутить, если не в 18- 
летнем возрасте? И  по-прежнему мно
гие подшучивают над Боби. Фишер 
незлобив и на шутки никогда не 
обижается.
с .Фишер прекрасно знает теорию, 
остро атакует и невероятно цепко за 
щищается. А  в эндшпиле он играет, 
как старый мудрец Ласкер!

Говорят ли последние достижения 
Фишера о том, что с- ним «невозмож 
но» уж е  играть в шахматы? Конеч
но, нет. Но одно несомненно. Време
на 1959 года, когда Фишер проиграл 
Талю 0 : 4 ,  прошли.- В  лине Фишера 
у наших гроссмейстеров. появился 
весьма серьезный соперник. Н о  я все- 
таки уверен, что наша пятерка в К ю 
расао справится с ним. Напомним, 
что в 1959 году Михаил Таль поехал 
в Югославию больным, и все же вы 
играл турнир. А  теперь за финишем 
турнира в Стокгольме Таль следил 
из больницы, где ему успешно сде
лали операцию. На Антильские остро 
ва Таль поедет в боевой форме.

У  меня лично сомнений нет: я став 
лю  на М иш у! Советую так поступить 
и вам, дорогие читатели

После относительно неудачного 
старта многие сомневались, что Тиг
ран Петросян попадет в заветную ше
стерку. Но он удивительно легко осу
ществил свой план, закончив тяж е 
лый турнир без поражений, —  дости
жение, которого, кроме него, смог до
биться лишь Фишер.

Рядом с Петросяном шагал его 
друг Е . Геллер. В  перврм туре он дал 
«фору» всем участникам, проиграв 
безвестному Куэллару. Н о  затем 
Ефим сражался, как лев. Лиш ь он

о д и н  «щекотал» 
нервы Фишеру. И 
когда казалось, 
что Геллер его до
гонит, он неожи
данно проиграл 
Помару!

Виктор Корчной также «споткнул
ся» на Куэлларе во втором туре. 
Всем известно, что Корчной «умеет» 
выкинуть самый неожиданный «но 
мер». В  Стокгольме он играл как-то 
неуверенно, все время попадал в 
сильнейшие цейтноты. М ожно себе 
представить, как йервничал Корчной, 
доигрывая отложенную в тяжелом 
положении последнюю партию с 
Яновским. К  счастью, ему удалось 
свести партию вничью. А  это означа
ло, что он получил проездной билет 
на Антильские острова.

Более спокойно набирал необходи
мые 14 очков М . Филип из Чехо
словакии. Правда, во время турнира 
он все время приговаривал: «Нет,
не может быть, чтобы мне выпало 
такое счастье», но задачу свою вы 
полнил.

Хорошо и в то же время обидно 
«шахматной» душе Л . Штейна. Че
стно говоря, многие не ожидали от 
него больших подвигов. Но талант
ливый мастер очень скоро завоевал 
симпатии стокгольмской пу б л и к и 
своей смелой игрой. После неудачно 
го старта Штейн победил Бисгайера, 
Портиша и на. финише даже Глиго- 
рича. Одержав затем победу над 
Куэлларом, он набрал 13,5 очка, 
перевыполнив норму для получения 
звания международного гроссмейсте
ра. Но если мастер Штейн играл в 
Стокгольме очень хорошо, то гросс
мейстер Штейн потерпел неудачу. Б  
партии с Олафссоном в последнем 
туре он «зевнул» ферзя.

Гроссмейстеры С. Глигорич и 
П. Бенко, так же как и Штейн, на
брали по 13,5 очка. Как известно, 
только три советских шахматиста мо
гут выйти в турнир претендентов 
так как два «пассажира» — Михаил 
Таль и Пауль Керес уж е заняли свои 
места в пятиместном купе, а по пра
вилам Ф И Д Е  в этом соревновании 
могут участвовать не более 5 человек 
из одной страны.

40 дней продолжались в Сток
гольме сражения, а не все еше яс 

но. Постоянный участник 
турниров претендентов 
Глигорич может на этот 
раз не получить визу в 
Кюрасао. Бенко мощно 
финишировал и до

гнал Глигорича. В  момент, когаа 
пишу эти строки, еше неизвестно, 

что решит президент Ф И Д Е , но ясно, 
что будет назначено «дополнительное 
время» —  Глигорич и Бенко разы 
грают между собой вакантное место. 
Возможно, что и Л . Штейн примет 
участие в этом матче. Он, правда, 
уж е не может попасть в турнир пре
тендентов, но, победив двух гроссмей
стеров, займет почетное шестое ме 
сто. В  случае такого успеха ему мо
жет быть предоставлено право стань 
первым кандидатом на участие 
турнире претендентов, если заболе
ет один из участников.

У многих неудачников после 
Стокгольма плохое настроение. Кому 
должно быть особенно обидно, та:< 
это В . Ульману. Его все считали вер 
ным участником турнира в Кюрасао 
и вдруг «авария» —  М . Аарон из 
Мадраса «зарезал» Ульмана. Вместо 
шестого места немецкий гроссмей 
стер получил на финише б нулей.

Конечно, на межзональном турнире 
были и слабые участники, но нельзя 
считать их только «пушечным мя 
сом». Нет, каждый участник может 
повлиять на распределение мест 
первой шестерке. Напомним, что 
1958 году на межзональном турнир 
в Портороже Кардосо «выбил из 
седла» Д . Бронштейна, лишив его 
права, .участия в турнире' претен 
дентов. В  Стокгольме, Аарон рдела 
свое' «черное дело» с Ульманом, 
Яновский чуть-чуть “не «снял с по 
езда» такого паСсажйра, как Корч 
НОЙ*'- ( . '! . •

Итак, Стокгольм ,1961 года стал 
историей. Обычно у нас заканчивали 
обзорные статьи словами; «Совет 
ские шахматисты вписали новую 
славную страницу в историю шах 
мат». Э ту  фразу сегодня написать 
нельзя, но в общем наша шахматная 
общественность может быть довод! 
на итогами турнира: еще три совет 
ских шахматиста будут играть 
Кюрасао. . *

9 марта —  день Фишера, ему ис 
полняется «уже» 19 лет. Я даже 
знаю, о , чем он мечтает. Боби уве 
рен, что 9 марта 1963 года он буде 
играть матч с Михаилом Ботвинш 
ком. Но... поживем —  увидйм.

Хороший подарок преподнес
ли женщинам к 8 марта худож-1 

ники-модельеры Тбилисс кого]  
Дома моделей, изготовив 200( 
новых образцов платьев для ве-] 
сенне-летнего сезона.

Это пляжные ансамбли и те
атральные платья, спортивные» 
костюмы и платья для вечерних' 
прогулок. Они радуют глаз кра-1 
сивым оформлением и говорят] 
о большом художественном вку-, 
се модельеров, постаравшихся1, 
п р и г о т о в и т ь  по-настоящему! 
праздничный подарок.

Большое спасибо скажут ху«! 
дожникам наши женщины, на-] 
]дев новые наряды.

Редакюр
И. ЧХИКВИШ ВИЛИ .

о

С Е Г О Д Н Я

Театр  оперы и б ал ета  имени 3. Палиа
ш вили  — балетны й  вечер  (в  7 ча с . 30 мин. 
веч ., с  уч . Р ‘. С тр учко во й . Б .  Хохлова и 
А . Л а п а у р и );  театр  имени К . М ар д ж ан и 
ш вили  — « Я , б а б у ш к а , И л и к о  и Иллари- 

. (в  7 ча с . 30 м ин . в е ч .) ;  театр  имени 
А . Грибоедова — «П р о во д ы  белы х  но
чей» (в  7 час . 30 мин. веч ., 7-й спек. 6-го 
а б ) ;  театр ар м янско й  д рам ы  имени С . Ш а 
у м ян а  — «Ц о ви н а р »  (в  7 ча с . 30 мин. 
веч ., 7-й спек. 8-го аб  ) ;  р усский  Т Ю З  — 
«Н евски й  со ко л» (в  10 ча с . у тр а ),  «Д о
ходное м есто» ^в 6 ча с . в е ч .) ;  русский  ку 
кольны й  театр  —  «Б е л о с н е ж к а »  (в  10 час. 
у тр а ),  «М и л ы й  зай к а»  (в  1 ч а с  д н я ); Гос- 
цирк — гастроли  кр уп н ей ш его  советского 
аттракц иона «М ед ве ж и й  ц и р к » , дресси
ровщ ик —  В але н ти н  Ф и л а то в  ( в .  8 час. 
ве ч .) .

С Е Г О Д Н Я  Н А  Э К Р А Н А Х  ?

В С Т Р Е Ч И  В И Р А Н Е
В  Иране для проведения товари

щеских встреч находятся сильнейшие 
советские борцы вольного стиля. В 
составе команды выступят и грузин
ские спортсмены 3. Шекриладзе, 
В. Рубашвили, Н. Хохашвили и

3. Бериашвили. Сегодня и 12 марта 
сборная команда С С С Р  встретится 
в .Тегеране со сборной Ирана. Ос
тальные встречи- состоятся 15 и 18 
марта в других городах страны.

В  кинотеатрах : имени Р у ста ве л и . «Амира- 
н и » , «О к тя б р ь» . « И с а и и » ,  имени 26 комис
сар ов (первы й  з а л ) .  « К о л х и д а » ,  «Д идубе», 
« Г а з а п х у л и » , в к л у б е  именй 'П леханова — 
«Т айн а  Ж о а о  К а р р а л ь » ;  « С п а р т а к » . «Ся- 
к яртвело» (К р а сн ы й  з а л ) ,  «К азб егй »  . (пер
вый з а л ) ,  в  клуб е  имени И . Ч а в чл ва л зе — 
«С частл и вчи к  А н то н и » ; «Тби лиси » -* 
«М ать  И оанна от ан ге л о в » ; «Ком сом о
л ец » , в  Д о м е  оф ицеров — « А  если  » 10 
л ю б о в ь ?» ;  имени 26 ком иссаров (второй 
з а л )  — « Э т а  зе м л я  н а ш а » ; в  сад у  Теат
рального об щ ества , в  Д о м е  к ул ь тур ы  ме‘ 

стной пром ы ш ленности  — «К ар л то н  Бра

у н —д и п л о м ат» ; в Д о м е  к у л ь т у р ы  имени 

Горького — « П я т ь  патронных гильз» ! 

« К о л х о зн и к» , «Т ан а м гзав р н »  — «И м  се

годня за со р о к» ; « К а з б е г й »  (второй  зал ) — 

«Ч ер н ы й  ж е м ч у г » ;  в парке  имени Киро

ва —  « Р о к о в а я  о т м е л ь » ;  в  сал у  Комм у

наров — «П о и ск и  п р ош л о го» ; в  клубе  ми

лиции  —  « Л ю б о в ь  и второй п илот»; «Са- 

картвело» (З ел е н ы й  з а л )  — « И л ь я  М уР0- 

м ец ».
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